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СЕЛЬСКОЕ

ПОйВОЕЬЕ
в  селе Мазалове Томокого района ско,ро« 

вступит в строй скотный двор для личного 
скота. 50 мест отводится для коров, 20— 
25—для свиноматок и небольшой загон— 
для овец. Хозяевам не надо будет вычи
щать навоз, двор обеспечен системой на- 
возоудаления, не надо носить от колонии 
воду, вода здесь есть, и не только холод
ная, но и горячая. Но даже эти блага— 
не главное. Труженики совхоза «Мазалов- 
окий» наконец-то получают возможность 
держать личный окот. Живут ведь они в 
основном в благоустроенных пяти- и двух
этажных домах. За пользование этим дво
ром владелец скота будет ежемесячно вно
сить плату — 5 — 6  рублей. Для обслу
живания поголовья хозяевам,' видивио, при
дется объединиться в кооператив. Доить 
коров, наверное, лучше самим, а вот кор
мить их, убирать помещение можно по 
очереди или же принять на эту работу 
специального человека и платить ему зар- 
Д1лату. В будущем и заготовку кормов хо
зяевам оподручнее будет проводить сооб
ща, взяв в аренду или -купив у совхоза не- 
обходимую технику.

Этот коровник построен на деньги сов
хоза «Мазаловский». Но руководители хо
зяйства не считают, что выбросиши их .на 
ветер. Владельцы скота ведь будут не 
только вносить плату за амортизацию, но 
и продавать совхозу излишки молока и мя
са. Дело обоюдовыгодное. И перспектив
ное. Что мешает создать такие кооператив
ные коровники в каждом райцентре, в по
селках городского типа близ Томска (Свет
лом, Кисловке, Воронове)? И не только 
там, где селяне живут в многоэтажных до
мах, в любом селе, хотя бы затем, чтобы 
облегчить людям уход за животными.

В совхозе «'Прагресс» БакЧарского рай
она нынешним летом работал зеленый кон
вейер и для личного скота. Вся прибавка 
.молока, цолученная за счет полноценного 
кормления животных, продана населением 
хозяйству. В области набирает силу пере
дача совхозного и нолхоэного скота варен, 
ду на .личные подворья. Неизвестно еще 
ни одного случая, чтобы у арендаторов на 
|Своем подворье был падеж.

И все-таки это пока только фрагменты 
нового мышления, нового отношения к лич- 
.ному подворью крестьян. Десятки лет гос- 
цодствовал совсем другой подход. Эхо на
сильственной коллективизации дает о себе 
ннать в деревнях до сих пор. Многие пом
нят, как горели неперспективные деревни, 
как запрещалось сельским жителям дер
жать окот. -«На белом коне» хотели вор
ваться ,в урбанизированное село. Ворва
лись... И все таки личное хозяйство, не
смотря ни на что, выжило. В обществен
ном секторе было все: и громадные комп
лексы, где одно скотоместо стоило полто
ры-две тысячи рублей, и селекционная ра
бота. и лучшая кормовая база, у личного 
подворья не было ничего, кроме заботли
вости хозяина, ■ И сегодня, пережив все 
издерЖ|КИ официальной сельскохозяйствен
ной политики, которые, казалось, должны 
были стереть подворье с лица земли, оно 
живо и дает четвертую часть всей произ
водимой в области 'мясо-'молочной продук
ции.

Но каким подворье могло быть сейчас, 
если б не все это! iHe будем вдаваться да
леко в историю, посмотрим только динамику 
«ант1фазвития» (другое слово подобрать труг 
дно) личных хозяйств за последние 30 лет. 
В 1957 1-оду сельское население области 
содержало 176,7 тысячи голов крупного ро
гатого скота, а в ,1987 — всего 76,1 тыся
чи. Поголовье коров в личном секторе со
кратилось ,с 83 тысяч до 37.400, свиней — 
со 125.800 до 81 тысячи, рвец и коз — со 
107.700 до 59 тысяч. И эта тенденция со
храняется. Только за последние два года в 
области на подворьях крупного рогатого 
скота стало ,меньше приблизительно на
5.000 голов, коров — на 4.000, свиней — 
на ,2.000.

Сокращается даже поголовье коров, не
смотря на то, что молочный скот держать 
на подворье сейчас экономически выгодно. 
При продуктивности «о-ровы 3.000 кило

граммов молока в год (а на большинстве 
подворий получают куда больше), прода
вая государству литр за 40 копеек, сво
бодно можно выручить 1.200 рублей. Сдав 
на мясокомбинат бычка или телочку, кре
стьянин заработает минимум 500 рублей. 
Даже если вычтем затраты на корма (мак
симум 300 рублей), все равно выходит око
ло полутора тысяч рублей чистого дохо
да. Не>окели, не будь трудностей с пастби
щами, покосами, деревенские семьи отка
зывались бы заработать такие деньга?

В качестве одной из причин сокращения 
личного стада можно принять уменьшение 
сельского населения, а городского, напро
тив, j^enHHeBHe. Но ведь и деревенские 
жители держат скота значительно меньше, 
ч©аМ их родители. Из года в год мало-пома
лу сокращается и количество коров (на 
1 0 0  сельских дворов).

Вот и ответ на вопрос: почему, даже
создав мощный агропромышленный пояс 
вокруг областного центра, .мы до сих пор 
не решили все продовольственные пробле
мы? А ведь за опытом далеко ездить не 
надо. Томичи, побывавшие в Омске, навер
няка сравнивали онабжение в это-м горо
де с нашим, увы, не в нашу пользу. Да в’ 
Омской области половина населения про
живает в сельской местности, у нас же — 
только треть. Но там на 100 крестьяиских 
дворов приходится более 80 коров, у нас 
же — 33. Только в Асино!вско.м и Кожев- 
никовском районах этот показатель не
сколько выше среднеобластного. 50 коров 
на 100 дворов в асиновских селах и 43 ко
ровы — в кожевниковоких, а в Шегарском 
районе (тоже южном), где. есть) все усло
вия для содержания окота на личных по
дворьях, на 1 0 0  дворов приходится всего 
29 KOipoB.

Омпчи раньше нас оценили резервы лич
ного хозяйства и свою* продовольственную 
программу построили с учетом, его подъ
ема. В любам сельсовете Омской области 
вам .могут показать список жителей, не 
имеющих скота. Советы народных депута
тов, хозяйства оказывают этим людям по
мощь в приобретении скота, в возведении 
надворных построек.

В томском облагропроме и рблсавпрофе 
наконец то создали комиссии по развитию 
личных подсобных хозяйств. Но пока дей
ственного влияния на положение дел не 
ощущается. Агропромышленный комитет 
издал два приказа на эту тему, но контро
ля за их исполнением нет. Считается, что 
агропромовсную комиссию по личным хо
зяйствам до сих пор возглавляет бывший 
заместитель председателя комитета В. М. 
Кресс, который уже почти полгода работа
ет первым секретарем Первомайского рай
кома партии.

Облагропром реко.мендует обеспечить на
селение в полной мере сенокосами и паст
бищами. А в шегароком колхозе имени 
50 летая Великого Октября в качестве вы
пасав для личного скота жителей Батката 
выделили всего полгекта|ра, причем часть 
этой площади занимает мусорная свалка. 
В зырянском колхозе имени Ленина упра
зднили должность закупщика молока, в 
результате здесь с начала года у насеяе- 
(Ния закуплено всего по 143 килограмма 
молока. Плохо оказывают по.мощь пенсио
нерам на заготовке кормов в Цыгановоком 
отделении колхоза «Сибиряк».

Нужное дело, по мнению читателей, на
чали редакция «Красного знамени», сбла- 
сткэй и районные комитеты народного кон
троля, организовав работу по продаже 1 0 0  
тысяч поросят населению в этом году. 
«Поросят-то купили, но ’чем их кормить? 
Комбикорма нет». Такой вопрос содержит
ся во многих письмах. Дефицит ном1бикор- 
мов составляет около 40 процентов по
требности. На увеличение поставок из гос- 
ресурсов рассчитывать не приходится, на
до искать свои, местные, резервы, и преж
де всего в увеличении валсвого сбора зер
на и объемов продажи комбикорма населе
нию.

Слабым звеном в закупке мяса у насе
ления является потребкооперация. В боль
шинстве заготконтор отсутствуют базы пе
редержки скота, нет (или есть, но недоста
точно) холодильных камер.

, Пора наконец руководителям хозяйств,
' райисполкомам повернуться лицом к лич
ному хозяйству. Это полноправная состав
ная часть областного агропромышленного 
комплекса. Только за счет интеграции и 
косшерации общественного и личного хо
зяйств. взаимосотрудвичества на договор
ной основе возможен в скором времени 
ощутиимый рост производства продуктов пи
тания, решение продовол:хтвеняых проб
лем. Крестьянин отзывчив на поддержку, 
так надо ее обеспечить е.му.

Х Л Е Б  И Д Е Т !
в  совхозе «Авангард» раздельная уборка ржи всту

пила в заключительную стадию: механизаторы ведут
подбор валков. Всего озимые хлеба в этом хозяйстве 
скошены на 100. гектарах. С этих площадей земле
дельцы рассчитывают получить высококачественные се
мена. Почти неделю хлеб созревал в валках. Вначале 
мешали дожди, но потом погода наладилась. Так что 
сейчас зерно идет хорошее, с нормальной влажностью. 
Расчетная урожайность ржн—свыше 20 центнеров зер
на с гектара.

А к этому времени весь озимый клин подошел под 
прямое комбайнирование. Уборка урожая в самом юж
ном хозяйстве области в разгаре.

НА СНИМКАХ: ведется обмолот хлебов; комбайнер 
Н. А. Казанцев.

Кожевниковский район. Фото Н. Потапова.

X

*

л ̂  л # л» « #
■ ^ «л-

к’*'.'*-»*,
V» ' Til 11

Г А

ЮЖНЫЕ 
РАЙОНЫ-  

ЦЕНТР
ОТСТАВАНИЯ
На 19 августа по области 

на условную голОву скота 
припасено по 15 центнеров 
кормоединиц, что на пол
центнера ниже прошлогодне
го — на этот период — 
уровня. А накопление по 
районам выглядит так (пер
вая колонка— на условную 
голову, вторая — сравнение 
с минувшим годом):
Александровский 24,5 +4,7  
Кожевниковский 17,1 —1,8 
Томский 16,4 —0,7
Шегарский 16,4 —2,1
г. Кедровый 16,0 +3,1  
Чаинский 16,0 -f l,5
Каргасокский 15,6 -+-0,1 
Бакчарскяй 15,5 +1,6
Молчановский 15,4 -f l ,3  
Колпашевский ' 14,0 +0,4
Парабельский 13,1 +2,2  
Первомайский 12,9 —0,6 
Асиновский 12,5 —1,9
Кривошеинскяй 12,1 —1,7 
Тегульдетскнй 12,0 —1,3 
Зырянский 11,2 —3,2
Верхнекетскнй 6,5 —0,7

Все еще, несмотря на 
очень благоприятную пого
ду, пребывают в «шоковом» 
состоянии южные районы — 
Томский, Первомайский, 
Асиновский, Зырянский. 
Именно эта группа, соб
ственно, и тянет область на
зад. Если асиновцы уже пе
рекрыли задание по заго
товке сена, а первомайцы 
близки к этому, то томичам 
и зырянцам еще предстоит 
заготовить соответственно 17 
и 20 процентов. Ну а всем 
вместе явную «под-ножку» 
подставляют утраченные в 
свое время возможности ак
тивного накопления вита
минной травяной муки. Что 
(касается заклаДки сенажа, 
то и здесь — существенное 
отставание.

В наиболее выгодном, по
жалуй, положении из южан, 
по крайней мере по темпам 
и ритмичности ведения ра
бот, остаются шегарцы: рав
номерное, по всем направле
ниям, сразу приобретенное 
ускорение оставляет надеж
ду, что отставание (в срав
нении с прошлым годом) в 
самые ближайшие сроки мо
жет быть преодолено. Том
ский район даже при мень
шем минусе выглядит не
сколько неустойчивей.
■ В настоящее время, без
условно. уже вклинившаяся 
в дела земледельца уборка 
зерновых обостряет и без 
того напряженную обстановг 
ку. Тем драгоценнее — пре
дельно, рационально исполь
зовать все возможности, что
бы на решительном своем 
этапе кормозаготовительная 
кампания не захлебнулась. 
Ни в ноем случае нельзя до
пустить бессмысленной поте
ри хорошей погоды.

Теп л о  н а ш е го  д о м а

Д Е Л О - Т Р У Б А
Двухсотсорокаметровая дымовая труба — сегодня один 

из самых горячих объектов на строительной площадке ТЭЦ-3
Сейчас 1В ее чреве соору

жается металлическая встав
ка. Работы ведет МСУ-46 
треста «Проммеханомон- 
таж». Монтажников то.ропят. 
подгоняют, на каждой опе
ративке делают соответст
вующие внушения.

— Без трубы не будет пу
ска, — твердо говорит ди
ректор строящейся ТЭЦ 
А. А. Савиков. Говорит он 
это потому, что монтажники 
всерьез принялись обсуждать 
варианты, альтернативные 
выполнению полного объема 
работ нй этом объекте. Ва

рианты такие: либо пустить 
дым в трубу, не производя 
футировки — необходимой 
по технологии работы, свя
занной с химической защи
той металлических конст
рукций, либо искать ка
кой-то временный вариант. 
Промежуточное решение, как 
говорят дипломаты. Иначе, 
утверждают, не успеваем.

/Действительно, если ве
сти работы такими темпами, 
как сейчас, не переходя на 
трехсменку, — не успеют. 
Времени до пуска ТЭЦ ос
талось мало — чуть больше

месяца. Но говорить, что 
можно пустить дым без тру
бы, — все равно что пу
скать дым в глаза. Неприем
лемы любые ва,рианти, кро
ме того, что заложен в про
екте. Не сделав хкмзащиту 
этого гигантского сооруже
ния, направлять сюда отхо
ды от сжигания мазута нель
зя. Будут обречены все пять
сот тонн металла, которыми 
начиняют сейчас внутренние 
стены трубы.

— Металл разъест, он 
придет в негодность, не про
державшись даже до зимы.

— говорит главный инженер 
«Томскэнерго» М. И. Явор
ский.

Никуда не годится и вто
рой путь решения проблемы, 
предлагаемый монтажника- 
.ми, — соорудить цременную 
трубу. Пожалуй, это даже не 
промежуточное решение, ка
ким его хотят представить 
(следующим-де летом спо
койно доделаем). Это нуле
вой вариант. Все равно что 
предлагать топить ТЭЦ, как 
в старые времена крестьяне 
таичли свои и.збы, — по-чер- 
■ио.му.

Среди объективных при
чин руководители треста' 
«Проммеханом'онтаж» назы
вают нехватку людей. Но 
энергичных мер для 'реше
ния этой проблемы не пред
принимается. Неужели мон
тажники недооценивают си
туацию?

Со всей страны съезжа
ются сегодня на строитель
ство ФЭЦ-3 .квалифициро
ванные рабочие разных спе
циальностей — результат ав- 
густовокого совещания, в 
котором участвовал замести
тель Председателя Совета 
Министров СССР В. К. Гу
сев. Помощь оказывается. 
Но положение 'На стройпло
щадке остается сложным. 
Оно таким' и останется, если 
сохранится ведрмственный, 
равнодушный подход к делу. 
(Извините за то, что прихо
дится напоминать такие оче
видные истины).

С. НИКИФОРОВ.

Ч т о  с е г о д н я  в о л н у е т ? ! . . . . . . . . ......... ......................................................................................... .... ЙЗ ПОЧТЫ рСДЕКЦИИ

ПРИРОДА
ОТОМСТИТ

в  последние годы мы все 
чаще поднимаем голос в за
щиту природы. Экология — 
одна из самых злободневных 
тем средств массовой ин
формации. Что же происхо
дит в Сибири? Богатейший 
край, кладезь чистой воды, 
лесных запасав, ягод, оре
хов, грибов, рыбы и дичи в 
последние десятилетия за
метно оскудел. Хочу на при
мере Тимирязевского бора 
показать, как некогда бога
тый и уникальный уголок 
пригорода Томска превраща
ется в «еяертвую зону». 
Еще 30 лет то.му назад в 
этом бору, совсем рядом с 
Шегарским трактом, на бо

лоте собирал до десятка кг 
клюквы каждый ягодник, во
дились рябчики. тетерева, 
встречались глухариные то
ка, было много грибов, все
возможной ягоды. Лес кор
мил жителей поселка, был 
ухожей. Но вот в начале 
семидесятых годов кто-то 
додумался начать опылять 
лес дустом, проводить «ме
лиорацию». С появлением 
моста через Томь тысячи 
автомобилей каждую осень 
устремляются в лес. Теперь 
•здесь не встретишь рябчи
ков, косачей, глухарей. Не 
стало зайца, клкжвы, не ро
дится и другая ягода. Да и 
1рибы, если будет продол
жаться этот неуправляемый 
и никем не ограниченный 
пресс грйбников-автомобилй- 
стов, тоже скоро исчезнут. 
В прошлую субботу, каза
лось, все автомобили и авто
бусы съехались из города в 
Тимирязевский бор. Люди,

построившись цепью, тща
тельно прочесывали лес. А 
после этого можно было на
блюдать следы варварства 
— перевернутый мох, раз
бросанные меопки, бании. 
Неужели никто из тех, кто 
по долгу службы должен 
следить за порядком в ле
су. не видит этого безобра
зия?

Давно пора, если мы хо
тим, чтобы этот лес радовал 
нас еще долгие годы, наве
сти в нем хотя бы элемен
тарный порядок. Мне кажет
ся, пора запретить въезд в 
Тимирязевский бор на авто
мототранспорте, разрепшть 
только пешие походы или. 
в крайнем случае, поездки 
на велосипедах. Необходимо 
оборудовать по окраинам ле
са контролируе.мые стоянки 
для личных автомобилей и 
неукоснительно следить за 
поридксьм в лесу.

Считаю, что поссовет по •

селка Тимирязев>С'К0 Г0  само
устранился от наведения по
рядка, так же как и учебно- 
опЫтный лесхоз, управление 
лесного хозяйства, которое 
своими неразумными реко
мендациями в свое время 
и способствовало нарушению 
экологического равновесия 
Тимирязевского бора.

С. КОВАЛЕВ.
Томский район.

ГДЕ ПЛАТИТЬ 
ЗА УСЛУГИ?

Вот уже четвертый месяц 
подряд не могу нормально 
внести плату за коммуналь
ные 'Клуги и детский сад. 
Последние «бега» просто вы
вели из душевного равнове

сия. Три дня бегала от од
ной сберкассы к другой, но 
тщетно. В районе, где я 
проживаю, сберкасса не ра
ботает. В родственном уч
реждении по улице Котов
ского висит объявление: 
«Плата за коммунальные 
услуги не принимается». По
добное объявление и в фи
лиале сберкассы по проспек
ту Ленина, 39. Говорят, что 
■некому работать.

Что же делать? После ра
боты в единственной нор
мально функционирующей 
сберкассе на площади Юж
ной огромная очередь, уже 
за полчаса до закрытия 
кассир объявляет: «Больше 
не занимайте».

Знают ли в райисполко
мах города, в горисполкоме 
об этой проблеме? И если 
знают, то КЗ'К собираются 
■решать?

Л. МОИСЕЕВА.

ТРОПИНКА 
НА ТОТ СВЕТ
Ею может оказаться уз

кая полоска земли, отделя
ющая наш дом от оживлен
ной автострады.

Мы живем в доме по про
спекту Комсомольскому. 1. 
Обстановка такова: с одной 
стороны—дорога, с дру
гой-стройка, с третьей— 
огород. То.мское городское 
(управление дорожного
строительства, начав строи
тельство. лишило нас по
следней надежной тро
пинки. Ходить теперь^ при
ходится по самой кром
ке автомагистрали, причем 
с коляской, так как у нас 
восьмимесячный • ребенок,. 
Вот уже на протяжении 12

лет городские и районные 
власти пишут нам гарантий
ные письма об улучшении 
жилья и постройке тротуа
ров. Последние два «чест
ные слова» были даны 
преседателем Советского 
райисполкома А. И. Поли
ным. Он обещал сделать 
нам тротуар до 31 августа 
1986 года, затем—во втором 
квартале 1987 года. Ес
тественно, все это «под 
особым контролем».

На календаре — август 
1988 года, а тротуара нет.

Всего в доме проживает 
шестеро детей. Нам страш
но за них. В процессе 
стройки садовую часть ого
рода засыпали, предвари
тельно не описав и не оп
латив за кусты. Прораб 
Мельников нам говорит, 
что засыплют пол-огорода.

Где гулять детям? Где 
ходить нам?

Если мешает огород, по

чему тогда не мешает дом? 
Помешает только тогда, 
когда дойдет до. нас рекон
струкция проспекта Комсо
мольского, то есть «в сле
дующей пятилетке»? Как 
нам жить без огорода?

Когда началось строи
тельство (а ведет его 
ДСУ-2), мы обратились к 
заместителю тредседателя 
гориаполко.ма А. В. Бонда
реву за помощью. Просили 
создать минимальные усло
вия для существования. 
Спасибо, создали. Привезли 
гравий, разровняли —и все. 
Ходить по нему трудно, 
особенно с детской коляс
кой.

От гор- и райисполкомов 
у нас скопилось уже 15 га
рантийных и заверенных 
писем. Подождем еще, и 
придется из этих бумаг 
выкладьгоать тротуар.

Семьи РЕШЕТНИКО
ВЫХ н СИТНИКОВЫХ.
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ШКОЛЬНАЯ РЕФОРМА: ВЕЗДЕ ЛИ НАСТУПИЛИ ПЕРЕМЕНЫ

ЗАКАНЧИВАЮТСЯ 
школьные канику
лы, приближается 

новый учебный год — чет
вертый после принятия За
кона о реформе школы.

Времени прошло более чем 
достаточно, и, казалось бы, 
можно уже подводить какие- 
то серьезные полож1итель- 
ные итоги нашей перестрой
ки. Но, мне кажется, пока на 
это мы права не имеем, хо
тя, конечно, мне могут воз
разить; как же так — по
смотри, как всколыхнулись 
.многие педагогические кол
лективы, все ищут новое в 
обучении и воспитавии уча
щихся, открыта широкая до
рога учителям-новаторам, чи
сло которых растет с каж
дым днем, многое делается 
для демократизации управ
ления школой,

Да, наверное, все это так. 
И все-таки я считаю, что се
годня в перестройке школь
ной жизни, и особенно учеб
но - воспитательного . про
цесса, намного больше нере
шенных проблем, вызванных 
и тем, что уже делается в 
школах, л там, что требует 
.незамедлительного решения 
в новом учебном году. В 
Своей статье мне бы хоте
лось высказать свои предло
жения по некоторым из этих 
проблеим.

Сначала о пробуждении в 
наших педагогических кол
лективах массового творче
ства.

Радоваться бы этому, а 
меня все больше грызет 
червь сомнения: шаг ли это 
вперед или ко всем этим 
начинаниям и экспериментам 
срочно что-то нужно еще, и 
все ли ладно, что мы сейчас 
делаем? Давайте Порассуж
даем вместе.

В школах области сегодня 
великое множество начина
ний и экспериментов: тут и 
сокращение времени урока 
до 40 и даже до 35 минут (а 
почему бы не до 25 — сок
ращать так сокращать!), 
сдвоенные и строенные уро
ки (для всех учителей, по 
расписанию), изучение учеб
ных пред.метав по так назы
ваемой ускоренной систе.ме 
(биологию — до декабря, 
химию — до февраля, исто
рию —- до апреля и т. д.). 
пятидневная учебная неде
ля: у кого—в 1—3-х клас
сах, у кого — до 8 -го, а у 
кого и до 1 0 -го включитель
но. Учитель (любой притом!) 
■может сам кроить учебную 
программу, сам вь(бирать 
формы и методы обучения и 
воспитания. Словом, творче
ские эмоции прочно заняли 
главенствующее место в 
школьной жизни. Настойчи
вые, рекомендации всех, кто 
совсем недавно это запре
щал-- -ИСКАТЬ и ■ПРОБО
ВАТЬ,--П0 |дхва1чен-Ы 'С боль
шим 'Энтузиазмом.

Что же здесь насторажи
вает? Ведь я-то тоже за 
творческий эксперимент и 
■поиск, тем и живу. ’Но за по
иск на научной основе,- на 
высочайше^м профессиональ
ном мастерстве. А у нас сей
час, к сожалению, часто все 
делается в массовом мас
штабе. Если сокращать вре
мя урока — так для все̂ го 
коллектива. Поставить в рас. 
писание сдвоенные или стро
енные уроки — снова для 
йсех, 1в:недрять нестандарт
ные типы уро^ков — опять 
все.му коллективу. А часто 
приходишь на урок и слы
шишь: «Теперь, ребятки, мы

поговорим о русской класси
ческой литературе и вспом
ним за.мечательных писате
лей; Тургенева, Достоевско
го, Толстых — Льва Нико
лаевича и Алексея Николае
вича, а также Михаила 
Александровича Шолохова. 
Сегодня таких писателей у 
нас больше нет».

Освободившись от прог- 
рам^мных трабований и про
являя -«творческую самодея
тельность», такой сеятель

ке народного образования 
области Томского педагоги
ческого института. Тут два 
аспекта проблемы: научная
помощь школам в обоснова
нии массовых начинаний и 
экспериментов и по|дготовка 
учительских кадров с уче
том современных требова
ний.

Разговор этот не новый, 
ведется уже много лет, но 
и сегодня ученые пединсти
тута в своем большинстве

робкие шаги, а серьезных 
перемен еще не наступило. 
К примеру, почему бы нам 
уже сейчас, не дожидаясь 
решений центральных орга
нов, не объединить в обла
сти в единые учебные заве
дения общеобразо1вательные 
и детские музыкальные шко
лы, существующие подчас 
бесконтрольно многочислен
ные филиалы и группы все
возможных спортивных
школ, подростковые клубы и

П Р А В О
НА ЭКСПЕРИМЕНТ

Известный в области педагог ведет разговор о новатор

стве подлинном и моде на перемены, о том, где тормозится 

претворение в жизнь положений февральского Пленума 

ЦК КПСС.

«разумного, доброго, вечно
го» пользы перестройке 
школы не принесет. А если 
.честно сказать, то в каждом 
педагогическом коллективе 
пока еще очень мало масте
ров своего дела, зато еще 
достаточно много учителей, 
которым нужно не экспери
ментировать, а просто учить
ся своей профессии, учиться 
добросовестному и ответст
венному отношению к делу.

Д а в н ы м -д а в н о  из
вестно: не особые

таланты решают и 
будут еще долго решать 
судьбу школы, а тысячи 
обыкновенных учителей, по
тому что их пока подавляю
щее .большинство и заменить 
■их сегодня просто некем.

Значит, остается одно —■ 
учить. Учить настойчиво, 
требовательно и быстро. 
Учить всех. Но время идет, 
а по-настоящему к эт01му мы 
пока не приступили. В на
шем, например, районе соз
дан «Клуб творчески рабо
тающих учителей» (правда, 
пока только создан!), инте
реснее и полезнее стали го
товиться семинары руково
дителей школ, организато- 
pciB fBKe-классной работы, 
как и в области, появилась 
своя районная учительская 
«Эврика», чаще мы стали 
исполшовать опыт работы 
■педагогических коллективов 
школ №№ 55, 23, 7
Томска, опыт учителей-но'Ва- 
торов Е. Г. ' Версткиной, 
Н. В. Михайличенко, Б. И. 
Вершинина, В. Р. Илларио
новой. Но беда-то в том, что 
охватываем этими новыми 
фор-'мами учебы мы не более 
■10— 15 процентов общего 
числа учителей района. Да 
и охватываем^о снова луч
ший из педагогических кол
лективов. Непосредственно 
до 'большинства учителей, до 
школьных методических объ
единений, новое |пробивает- 
ся пока крайне медленно.

очень далеки от школьных 
проблем. Да и подготовка 
учительских кадров .по мно
гим направлениям ведется в 
■полном отрыве от практичес
кой Ш'кольной жизни.

В апреле этого года, по 
просьбе ректора педагогиче
ского института М. Г. Нико
лаева, я встретился с одной 
из групп нынешних выпуск
ников физико-математичес
кого факультета. Ушел я с 
этой встречи удрученным и 
расстроенным: не усльппал
я (а на встрече было более 
30 студентов) от завтрашних 
учителей ни одного предло
жения, не знают они даже 
азов работы с классо.м, с ро
дителями, не желают вести 
в школе какие-либо кружки 
и факультативы. Сло.во«.м. 
свою будущую работу они 
представляют так; наше де
ло—дать урок, остальное нас 
не касается, А нынче все 
О.НИ придут к ребятам. Что, 
сразу и их пеЙуЧ'Ивать?

Почти не оказывают прак
тической помощи сельским 
школам ученые вузов горо
да и в методической работе. 
Поче.му бы, например, им не 
курировать (а может, и воз
главлять) .районные методи
ческие объединения, учи
тельские клубы, почаще го
товить и проводить семина
ры и практикумы с учите
лями и руководителями 
школ. Да и вообще, мне ка
жется, следовало бы за 
средней сельской школой 
(может, в |Добровольном по
рядке, а может, и в обяза
тельном) закрепить ученог,о 
с группой студентсв и счи
тать его работу со школой од
ной из самых главных Обя
занностей, ставить эти воп
росы на обсуждение ученого 
совета института.

даже, возмоЖ 'НО, детские 
библиотеки. Все — в один 
учебно-воспитательный к о м - 
пле:кс.

Что мешает этому? По- 
-моему, прежде всего — ве- 
до'мственная разо!б1щенность 
и ведомственные амбиции.

Мы в своем районе внес
ли предложение об объеди
нении детских .музыкальных 
и общеобразовательных
школ. Но в ответ заведую
щая районным отделом куль
туры В. Д. Кочергина кате
горически заявила: «Еще не 
хватало — вы нам-и коман
довать будете! Мы этого не 
желаем!».

\

В связи с этим хотелось 
бы затронуть еще один 
очень серьезный вопрос — 
о роли и месте в перестрой-

Серьезно мешает пере
стройке школы боязнь ре
шительной ломки сложив
шейся за мнО'Гие годы струк
туры обучения и воспитания 
ребят. На февральском Пле
нуме ЦК КПСС разговор об 
этом шел; казалось, многое 
переменится. Но, по-моему, 
делаются в атом плане лишь

Коротко и ясно; мы этого 
не желаем! А может быть, 
стоит подумать над этой про
блемой BceiM в.месте, попро
бовать, где есть для этого 
необходимые условия, да и 
создать такие школы-'ко.мп- 
лексы. Как у нас, например.

С 1 сентября в Светлен- 
ской средней школе будет 
рбучаться 1.600 учащихся. 
МузыкалЬ'Ная Ш'кола нахо
дится в здании общеобразо
вательной Ш'колы, занимает 
4 классные комнаты. Но 
учащихся в ней меньше 1 0 0  
человек, хотя мы бы уже с 
этого учебного года хотели 
увеличить число их в 3 —4 
раза. Нам крайне нужны хо
ровые классы, классы общей 
.музыкальной грамоты, хоре
ографические классы и 
классы художественной гим
настики. И,, работая в од
ном расписании, для за.ня- 
тий можно было бы исполь
зовать учебные классы, ак
товый и спортивный залы 
школы, кабинет музыки, 
студию изобразительного 
искусства.

Наверное, целесообразно 
бы, тоже при общеобразова
тельной школе, создать и 
комплексную детскую спор
тивную школу, работающую 
также в общем рашисании.

Сегодня спортивными де
лами занимаются с ребята
ми тренеры из разных спор
тивных организаций район
ной спортивной школы, обл- 
спортко.митета, спортобщест-

ва профсоюзов, профкомов 
базовых предприятий. Каж
дый тренер сам себе началь
ник, а в результате — пере
грузка учащихся, всевозмо
жные накладки на спортив
ные соревнования и полная 
неразбериха.

Возаможности создать без 
всяких лишних затрат та
кие школы-комплексы толь
ко в нашем районе можно 
найти во многих поселках: 
Кисловке, Богашеве, Тими
рязевском, Самусе, Моряков, 
ке. Молодежном, Лучанове. 
И ду.мается, что решить все 
это .можно, не дожидаясь ка
ких-то разрешений от цент
ральных органов, а решени
ями исполкомов районных 
или областного Советов на
родных депутатов.

ИВ ЗАКЛЮЧЕНИЕ 
хотелось бы выска
зать некоторые сооб

ражения по большому авгу
стовскому педсовету. Это 
ведь нынче тоже педагоги
ческий эксперимент.

Сложившийся десятилети
ями. трафарет зачастую па
радно - отчетных и почти 
бесполезных августовских 
учительских совещаний то
же почти не меняется. 
Представьте себе 23 августа 
для учителей Томского рай
она: с утра общее комсо
мольское софание, за ним 
общее партийное собрание, 
в этот же день совещание 
директоров школ и их заме
стителей. 'На каждое меро-., 
приятие—по 1,5 — 2 часа. 
Можно Л'И за это время под
нять й обсудить какие-то 
серьезные школьные пробле
мы? Думаю, что нельзя. А 
почему бы районно.му коми
тету партии и райкому ком
сомола не провести 
партийные и комсо
мольские собрания позже, 
допустим, 27—28 августа, 
непосредственно при сель
ских и поселковых Советах? 
Пригласить на эти собрания 
всехном.мунистов Совета, ба
зовых предприятйй и обсу
дить подробно все проблемы 
школ 'Совета. А 23 августа 
отдать для серьезного педа
гогического разговО|ра руко
водителям школ. Тем более 
что перед новым учебным го- 
до!.м у нас тоже очень много 
неясных вопросов, на кото
рые хотелось бы получить 
какие-то советы и рекомен
дации специалистов.

Это и ученические коопе
ративы, создаваемые сейчас 
в школах по принципу: кто 
что выдумает, и характер 
шра'Ктических взаимоотноше ■ 
ний школ и базовых пред
приятий в условиях перехо
да их на хозрасчет и само
финансирование, это и пер
вые итоги начинаний и экс
периментов прошлого учеб
ного года.

Хотелось бы послушать на 
этих совещаниях специали
стов агропрома, ученых том
ских вузов, ответственных 
работников областного отде
ла народного образования.

Предстоящий учебный год 
--- год новых творческих по- 
HCKOiB, и мы должны быть 
готовы к ним.

А. САБАНЦЕВ, 
директор Светленской 

средней шоклы Томского 
района, заслуженный 

учитель школы РСФСР.
От редакции. С рядом по

ложений статьи, ' на наш 
■вз.̂ ’л.чд, можно поспорить. 
Приглашаем к дискуссии пе
дагогов, работников образо
вания, родителей-

ВЕТЕРЛИ

В Белом Яре в ПМК-7 треста «Томлесстрой» Влади
слав Павлович Яковлев работает с 1976 года. Сейчас он 
каменщик. За свой труд награжден медалью «Ветеран 
труда», имеет много грамот, неоднократно получал бла
годарности от руководства предприятия. Товарищи по 
бригаде уважают своего коллегу за надежность в работе, 
веселый, неунывающий характер, трудолюбие.

Фото А. Калистратова.

А почему бы и нет!

С В О Й  Д О М  В  Г О Р О Д Е

Решению острой жилищной проблемы в Орле помо
жет застройка .индивидуальных домов. Постановлением 
гериополкома в областном центре сняты ограничения на 
строительство за собственные средства. Свыше ста рабо
чих и служащих приступили к возведению собственных 
коттеджей.

Районные Со^веты народных депутатов отвели под та
кие дома сразу несколько зон ,в поселках Лужки, По
ловец, Выгонка — около 400 участков. Застройщики 
получили и земельную площадь для садов, огородов. 
Предполагается, что только за счет -индивидуального 
строительства жил!ищный фонд города увеличится в те
кущей пятилетке на 18 тысяч квадратных метров.

— Докма, которые начали возводить на свой вкус и 
за свои деньги жители Орла, не испортят архитектурно
го облика областного центра, ,— считает заместитель
главного архитектора Ю. Новиков. — Скорее, наоборот. 
Каждый заказывает оригинальный проект, что, несом
ненно. оживит окраины, украсит их. Ведь не секрет, что 
городские «задворки» застраивались после войны на
спех. и.меют неприглядный вид. Да и те пустыри, на ко
торых сейчас идет строительство, никак не вписывались в 
архитектурный облик города.

Конечно, желающих построить свой дом в городе 
было бы значительно больше, не будь одной «закавыки». 
По решению Верховного Совета Российской Федерации 
личный |Дбм не должен превышать 60 квадратных метров. 
Но ведь среди индквидуальных застройщиков, как пра
вило, некмало многодетных семей. 60 метров для «их — 
маловато. Такое ограничение не понятно еще и пото'му, 
что законодательные органы .всех союзных республик уже 
приняли постановления, в которых нет никаких ограни
чений, касающихся площади домов. Почему же иной 
подход к российскому застройщику?

(ТАСС).

Наука и производство

Институт,
изучающий

нефть
Томский научно-исследовательский и про.

ектный институт нефтяной промышленно
сти «ТомскНИПИнефть» начал свою 
жизнь в июне 1986 года, Сегодня это 
большой коллектив, в котором трудится 
662 че-ювека. в том числе 13 кандидатов 
наук. В прошлом году институт выполнил 
работы обшей стоимостью свыше четырех 
миллионов рублей.

Практически вся тематика работ нахо- 
-дит свое отражение в проиэво1дстве. За 2 
года объе.м игследований возрос в два раза 
и а этом году перешагнул за два миллио
на рублей. Работаем по шести научны.м 
направлениям: разработка нефтяных и га
зовых месторождений; - повышение нефте
извлечения; добыча нефти и газа; строи
тельство скважин; эконо.мические исследо
вания: геофизика и подсчет запасов. Руко
водят ими известные ученые В. Е. Пешков, 
Г, Н, Белянип, С. А. Юрков, А. Н, Шир
шов. А, Ф. Гурьянов и другие.

Самым молоды.м научным направлени
ем является разработка и внедрение раз
личных методов повышения нефтеотдачи 
пластов. Под ру.ководством кандидата гео
лого-минералогических наук,лауреата пре
мии Совета Министров СССР Викторина 
Евгеньевича Пешкова .здесь выполняются 
четыре дого.вора -на общую сумму 223,5 
тысячи рублей. За счет разработок ученых 
дополнительно будет добыто 70 тысяч 
тонн .нефти.

В институте создана лабо|ратория иссле
дований охраны окружающей среды и 
борьбы с коррозией. Работы лаборатории 
позволили снизить ущерб окружающей 
среде.

В сфере внимания института и научные 
исследования в области экономики. Тема
тика лаборатории, которая занимается 
ими, в значительной степени связана с 
ЭВМ. Например, создание автоматизиро
ванной систе.мы плановых расчетов, посто
янно дейст|В|ующей модели производствен
но-хозяйственной деятельности объедине
ния «Томскнефть», оптимизация капиталь
ных вложений. Направление очень пер
спективное. Однако мы до сих пор никак 
не можем укрепить ее высококвалифициро
ванными ' шециалиотами—экономистами 
нефтяного профиля, кандидатами эконо
мических наук. Вакантными являются 
должности заместителя по зконамике, за
ведующего лабораторией. Сейчас ученые 
берутся за разработку для объединения 
генеральной схемы организации и разви
тия буровых работ на XIII пятилетку.

Лаборатории по геологическим исследо
ваниям института участвуют в научно.м 
обосновании главных направлений геолого
разведочных .работ на нефть и газ. обеспе
чивают выпьл.нбние планов прироста 'запа
сов промышленных категорий, создают ус
ловия для уопешных поисков .месторожде
ний на последующем этапе.

В 1988 году будут подсчитаны запасы 
по трем месторождениям Томской и Тю
менской обласггей; Северному, Оленьему и 
Нижневартовокому. Работа очень важная, 
кропотливая, результаты ее защищаются в 

'Государственной комиссии по запасам 
при Совете Министров СССР. На очереди 
другие месторождения.

Нам крайне не хватает грамотньнх спе
циалистов. Их недостаток ощущается по 
всем направленйя.м научной деятельности. 
Особенно нужны люди, знакомые с техни
кой и технологией добычи нефти и газа, 
строительством скважин, экономикой неф
тяного производства.

В. БАБУРОВ, 
ученый секретарь «ТомскНИПИнефть».

С К Л А Д Ы ?  П О Ж А Л У Й С Т А !
ит такой же оклад для сов
хоза «Победа» в Турунтае- 
ве.

Четыре бригады препода
вателей инженерно-строи
тельного института успешно 
строят сенные склады для 
сельскохозяйственных 'П ред
приятий. Авторы проекта — 
В. С. Миронов, В, О. Ли и

•Д, И. Офицерова. Здания 
складов собирают на свай
ном основании из деревян
ных щитов на деревянном 
же каркасе.

Два оклада на 500 тонн

сена каждый построены в 
Лавровском отделении сов
хоза имени 50-летия СССР 
Томского района. Здесь тру
дилась строительная брига
да под руководством В. А. 
Ильиных. Сейчас она стро-

Идет строительство и в 
совхозе «Красное знамя». 
Там бригада С. М. Кравчен
ко собирает из металличес
ких конструкций склад на 
1 . 0 0 0  тонн сена.

Е. МАТВЕЕВА,

Как нас 
обслуживают! Д Е Н Ь Г И  В П Е Р Е Д

Почему в объединении «Томскоблбыттехника» не повы
шается качество ремонта бытовых приборов!

По следам наших выступлений

« З А С Е К И  В Б О Р У »
Заметка Б. А. Сергеева 

под таким заголовком, опуб
ликованная в газете «Крас
ное .знамя» 6 мая, рассмот
рена в Тимирязевском мех- 
лесхозе на совещании с уча- 
стне.м всех инженерно-тех

нических работников. По 
факту лесоиарушения со
ставлен акт и оформлен ма
териал. Для установления 
лиц, виновных в лесонару- 
шении, к привлечения их и 
ответственности в Томский

РОВД направлены соответ
ствующие документы!. Лес
ничему А. С. Бахтину ука
зано в приказе на слабый 
контроль за работой по ох
ране и защите лесных мас
сивов.

С. КОЗЛОВ,
директор Тимирязевского 
механизированного лесхо

за.

Прихватив две вышедшие 
из строя электробритвы, 
один из авторов этих строк 
направился в о-бъединение 
«Томскоблбыттехника». При
емщик Александр Деревян- 
ченко ‘(по мнению адмкнист- 
рз'ции, один из лучших 
мастеров) осмотрел приборы 
и сделал заключение; 'надо 
менять якоря.

— Вот квитанция — за
платите за ремонт в кассу.

— Обязательно деньги 
В1перед?

— Да, если вы хотите, 
чтобы быстрее отремонтиро
вали...

Деньги уплатить просто, 
куда сложнее найти ответы 
на вопросы. Почему 
Деньги вперед? Не гаранти
рует ли мастерам старая 
фор.ма оплаты за услуги ’ 
твердый заработок? Не сни
жает ли это ответственность 

.за качество ремонта? Ведь 
большинство здредп'риятий 
сервиса давно уже перешли 
на оплату по принципу 
«деньги пото.м». Причем эф
фективность такой формы 
доказана экономическим 
энапериментом, проходив
шим в 1985 —1986 годах в 
службе быта. По-новому 
работают швейники, парик- 
.махеры, радиомеханики...

Пока 'В о п р о сы  ждали сво
его ответа, электробритвы 
между тем были готовы. 
Ремонтировал их мастер 
Николай Симкин. При выда
че он продемонстрировал их 
работоспособность, и на

этом, казалрсь, взаи.моотно- 
шения с предприятием бы
ли расторгнуты. Но не тут- 
то было; одним из приборов 
нельзя было пользоваться. 
Тогда уж, поскольку пробле
ма,- обозначенная вышеука
занными вопросами-сомяе- 
ния'ми, выходила за рамки 
частного факта, встреча с 
директором объединения 
А. И. Ситниковым была 
просто необходима.

— ПО'Чему «деньги
вперед?» — нахМ|урился 
Александр Иванович. — 
Переход на «оплату потом» 
планируется в следующей 
пятилетке. Я как рукскводи- 
тель заинтересован в быст- 
рейшв.м внедрении такой 
формы оплаты, но не от нас 
зависит — от министерства. 
Бланки-квитакцин — стро
гой отчетности, печатаются 
централизованно... В том
ских условиях выпустить их 
невозможно...

Не будем о;бвннять дирек
тора в том, что администра
ция работает по старинке, с 
оглядкой на мкнистерютво. 
Хотя и 'упрека не избежать: 
сего1Дня многие трудовые 
коллективы, требуя у .мини
стерств самостоятельности, 
проявляют тем са.мым ини
циативу и предприимчи
вость, добиваются улучше
ния в своей работе, "а" ведь 
именно «оплата потом» мо
жет дисцип.лннировать ма
стеров, стимулировать ка
чество работы.

Кстати, о качестве. Поче

му же не работает электро
бритва? А. И. Ситников вы
звал мастера — Николая 
Симкина. Тот 'Пос.мотрел, 
послушал на звук, сбегал за 
новыми «ножами» — брит
ва застрекотала иначе.

— Ну вот, — облегченно 
вздохнул Александр Ивано
вич, --- .за бритвой надо сле
дить, — чистить, менять 
«ножи»... Это же обязан
ность 'Клиента.

Но и обязанность мастера 
— выявить предполагаеамые 
неиоправности и устранить 
их. Выход полуфакованной 
продукции ведет к тому, 
что вещь после ремонта 
служит недолго. Как же 
этому поставить заслон?

— Мы собираемся со
здать ОТК, — говорит ди
ректор, — для входного 
контроля запчастей, посту
пающих с заводов, и выход
ного — опре.монтироваяной 
продукции в стационаре. 
Кроме этого, технадзор бу
дет проводить ВЬГ'бОрОЧНуЮ 
проверку на дому правиль
ности «диагноза» поломки, 
расчета по прейскуранту, 
качества ремонта. Тогда ма
стера и «шкодить» , будут 
меньше, Поте!рять преми
альных более ста рублей за 
месяц — накладно... А зар
плата не будет начисляться 
без отметки ОТК.

Что ж, условия жесткие, 
но необходимые. И они бу
дут еще жестче, когда пред
приятие перейдет на хозрас
чет и самофинансирование.

Правда, в таких условиях 
СЛОЖ1НО решиться на допол
нительные материальные 
расходы для содержания 
штата ОТК, поэтому здесь 
рассчитывают и на само
контроль — работу с лич
ным клеймом. Наверное, и 
это приемле.мо, если каче
ство работы мастеров поста
вить в серьезную зависи
мость от заработка.

Сейчас пока две бригады 
бытового цеха работают «а 
бригадном подряде—Бори
са Степанова (стационар) и 
Владимира Милованова (ли
нейщики). Работают хоро
шо; и заработки высокие, и 
качество ремонта на уровне. 
Но нет-нет да и про.скольз- 
нет брак. «Ходили 4 раза в 
объединение «Томскоблбыт
техника», но стиральную 
машину, сданную в ремонт, 
не нашли, — сообщают 
Бредихины. — На пятый 
раз приемщик нам сказал: 
«Мы тебе соберем другую 
машину, только шума не 
поднимай». Обратились к ди
ректору, директор — к на
чальнику цеха, н все нача
лось сначала. В итоге еще 
добротная «Рига-13» превра
тилась в «Волгу» из втор
сырья...».

Почему могло такое про
изойти? Почему жесткие 
условия ответственности не 
срабатывают, не дают ожи
даемых результатов не толь
ко в даН'Но.м случае, а вооб
ще — на всех участках 
производства объединения 
«Томскоблбыттехника»?

Г. СТАСОВ, 
А. ТОРОПОВ.

г. Томск,

Испытываются
порошковые

детали

Томский электротехни
ческий завод заключил 
договор с Белорусским 
НПО порошковой метал
лургии на разработку и 
поставку опытной партии 
коллекторов для электри
ческих машин, получен
ных методом порошковой 
металлургии. !Партня ?«ол- 
лекторов мз порошка по 
ступила на Завод.

Преимущества нового 
метода состоят в то.м, что 
пакет из медных пластин 
заменяется заготовкой из 
порошковой меди. Это 

 ̂ позволит избежать брака, 
■который бывает при руч- 

I ной работе. К тому же но
вый коллектор втрое лег
че старого. Значит, мож
но экономить дефицитную 
коллекторную медь. Тру
доемкость при изготов‘ле' 
НИИ коллектора снизится 
приблизительно на 40 
процентов, значительно 
уменьшится доля ручного 
труда. Сейчас первая пар- 
'тия электрических ма
шин с новым коллекто
ром находится на испы
тании.

Освоением новой техно
логии занимаются на за
воде начальник бюро 
пластмасс отдела главно
го технолога В. И. Бала
шов, цеховой технолог 
О. И. Малкина, установ
щик цеха С. С. Насонов 
и прессовщица Г. А. Баг
рова. Работами руководят 
заместитель начальника 
технологического отдела 
В. П. Фом'ин и замести
тель главного конструк
тора Д. Г. 'Ширяев.

О. «АЛИНИНА.

Они проведут 
перепись

в Томске проходил об
ластной четырехдневяый 
семинар по подготовке от
ветственных Кадров рай
онных и городских отде
лов статистики для уча
стия во Всесоюзной пе
реписи населения 1989 
года.

■С августа проводятся 
подбор и обучение пере
писных кадров. В ходе 
пере-писи профессиональ
ным статистика.м будут 
помога.ть около трех’ ты
сяч счетчиков, инструкто
ров - контролеров. Они 
придут в дома томичей, 
на вокзалы, в гостиницы, 
больницы, пассажирские 
поезда. Их работой будут 
руководить заведующие 
территориальны.ми пере 
пионы'.ми отделами,

Специа.листы Госком
стата СССР и сотрудни
ки областного управления 
статистики помогли уча
стникам семинара ' не 
толь'ко усвоить правила 
'Предстоящей переписи, но 
и приобрести навыки оп
роса населения и запол
нения переписных листов. 
«Что понимается под се
мьей?», «Порядок записи 
лиц, проживающих в 
данной семье временно?», 
(«Как определяется род
ной язык, всегда ли он 
совпадает с национально
стью?» — на эти и мно
гие Д'ругие вопросы пред
стояло ответить в ходе се- 
■минара руководителям 
райгоротделов статистики. 
Для проверки знаний им 
были предложены трид
цать экзаменационных би- 
летав.

Т. /НОВИКОВА.

В клубе — 
одни

женщины

Уже около года в До
ме культуры производ
ственного объединения 
«Сибкабель» ' работает 
женский клуб.

За это время он про
вел немало интересных 
мероприятий. Вот послед
няя встреча, которая со
стоялась на днях. В го
стях у женщин объедине
ния был в!рач-поихолог 
В. М. Окрипник. Он под
робно рассказал о том. 
как следует вести себя 
современной женщине ла 
■работе, в общественном 
месте, дома, ответил на 
;Многочис.тенные iBonpocbi 
членов клуба. -Затем раз
говор зашел о сервировке 
чайного стола — об это.м 
говорила О. М. С.моляко- 
ва. Не менее интересной 
была и .другая встреча, 
когда в гости к женщи
нам приш-ли .мастер-мо
дельер, парикмахер, кос
метолог. Оншвленнын раз
говор о том, как женщи
не выглядеть красивой, 
заверниш врач-диетолог, 
рассказавший о рацио
нальном режиме питания.

Клуб женщин — плат
ный, Но это нисколько не 
снижает интереса его 
участнику.

О. МАТВЕЕВА.

f
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ЭТА ОТРАСЛЬ народного хозяйства 
очень молода. В середине 1970 х годов 
революция в биологии, которую проро

чили давно, стала реальностью благодаря 
многочисленным открытиям в биохимии, rej 
нетике. в биологии клетки и молекулярной 
биологии.

Биотехнология — это использование куль
тур клетск бакте|рий, дрожжей, животных или 
растений, метаболизм (обмен веществ) и био 
синтетические воэмоЖ|Ности которых обеспечи
вают выработку специфических веществ и со
единений. С ее помощью, используя легко до- 

'  степные и, главное, возобновляемые ресурсы, 
получают вещества, важные для жизни и бла
госостояния людей.

Из лабораторных пробирок методы биотехно
логии вышли за последние 15 лет на промыш
ленные просторы и представляют собою био- 
индустрию, в которой есть отрасли, где био
технические .методы могут с успехом заме
нить широко используемые в настоящее вре
мя традиционные методы. Например, в хими
ческой ^прамышленности — синтез искусствен
ных приправ, полимеров и сырья для текстиль
ной промышленности; в области энергетики — 
получение этанола, биогаза и водорода; в об
ласти бнОиметаллурпии — извлечение ншото- 
рых металлов. Во второй группе отраслей био
технология охватывает производство продо
вольствия (широкомасштабное выращивание 
дрожжей, водорослей и бактерий для получе
ния белков, аминокислот, витаминов); увели
чение продуктивности сельского хозяйства (се- 
лекция сортов растений, исходя из тканевых 
и клеточных культур, произ1водство биоисек 
тицидов); фармацевтическую промышленность 
(разработка вакцин, синтез гормонов, интер- 
феронов и антибиотиков); защиту окружаю
щей среды и уменьшение ее загрязнения (очи 
стка сточных вод, переработка хозяйственных 
отходов, шзготовление компоста, а также про
изводство соединений, поддающихся расщеп
лению микроорганизмами).

В нашей стране реализация достижений био
технологии в основном подведомственна со
зданному в 1986 году Министерству медицин
ской и микробиологической промышленности. 
Но определенная часть биотехнологических 

.процессов относится к компетенции Государ
ственного агропромышленного комитета СССР, 
в котором сосредоточены сельскохозяйствен
ное производство и пищевая промышленность. 
Принято постановление ЦК КПСС и Совета 
Министров СССР о развитии биотехнологии 
на 1986—1990 годы. Биотехнология призна
на О.ДНИМ из пяти приоритетных наНравлений 
в Комплексной программе научно-техническо
го прогресса стран — членов СЭВ. Методы 
биотехнологии широко применяются на пред
приятиях г. Томска и области.

Ч т о  т а к о е  Б В К ?

Это биовитаминные концентраты.
Интенсивное развитие животнсводства в на 

шей стране сдерживается низким уровнем Ис
пользования сбалансированных рационов, что 
связано с дефицитам высокоценных кормовых 
белковых ингредиентов. Одним из важнейших 
путей решения этой проблемы является раз
витие промышленного производства кормового 
микробного белка.

Кормовой .микробный белок, являясь при
родным концентрато.м незаменимых аминокис
лот и витаминов, эффективно используется 
наряду с традиционно применяемыми белко
выми добавками, такими, как рыбная и mhcoj 
■костная мука, соевый и подсолнечниковый 
шроты, горох, — при балансцравании кормов 
всех сельскохозяйственных животных. По сво ■ 
им питательным качествам-, содержанию вита
минов, незаменимых аиминокислот и липидов 
дрожжевая биомасса (БВК) не уступает, а по 
некоторым показателям превосходит соевый 
белок. Добавка в корма сельскохозяйственных 
Ж]ивот.ных микробиолатческого бел-ка ускоря
ет привесы, экономит фуражное зерно (эконо
мия зерна составляет 5 тонн на 1 тонну БВК).

В нашей стране создано промышленное про
изводство микробного белка объемом около 
2  миллионов тонн, в том числе 1 .1  миллиона 
тонн кормовых дрожжей — БВК (1паприна)на 
основе очищенных нормальных парафинов. 
Выпускаемый мий^юбный белок позволяет сба
лансировать значительное количество комби
кормов, однако дефицит в белковых доба1ВКах 
остается весьма острым.

Нынешний год явился годом бурного взры
ва негативного отношения общественности в 
ряде городов нашей страны к промышленному 
производству БВК. Поставлены под сомнение 
полезность и безвредность этого продукта, не
обходимость его производства.

Особенно остро информация о вредных по
следствиях нарушений в технологии проиаво.д 
ства этого продукта была изложена в коррес
понденции «Бомба почтальона Васильева», 
опубликованной в «Комсомольской прайде». В 
ряде других публикаций центральной и мест
ной печати были высказаны требования пред
ставить общественности научное доказатель
ство пригодности или непригодности ВВК в 
качестве добавки в корм животных.

По инициативе Академии наук СССР в Мо
скве 19 и 20 июля состоялась Всесоюзная 
межотраслевая научно-практическая конферен
ция по проблеме «Получение и применение 
кормового микробного белка». Среди ее ор 
ганизаторов — ГКНТ СССР, Госагропром 
СССР, ВАСХНИЛ, Минздрав СССР, АМН 
СССР, Мишмедбиопром СССР. В конферен
ции приняли участие 338 представителей из 
1 0 2  организаций, в том числе природоохран
ных. О высоком научно.м уровне конференции 
свидетельствуют такие данные: в составе ее 
участников было 1 1  академиков и членов- 
корреспондентов, 60 докторов наук, 140 кан
дидатов наук.

В ы с к а з а л и с ь

>.*■

Под руководство1М межведомственной кр- 
мисоии проведены государственные испытания 
паприна как кормовой добавки в различных 
географических зонах страны на большом по
головье окота и птицы (179 тысяч бройлеров, 
100 тыс. кур несушек, 5.540 свиней, 1.783 го
лов крупного рогатого скота, 168 лактирую- 
щих коров и кобыл, поросята, ягнята, жеребя
та). В ходе государственных йСпытаний, ко
торые закончены в 1983 году, подтверждено 
отсутствие отрицательного влияния рационов 
с включением паприна -на зоотехничеокие, фи
зиологические и биохимические показатели 
селюкохозяйственных Ж1Ввотных. Изучено 
влияние паприна на восьми поколениях свино
маток, шести поколениях кур несушек, четы
рех поколениях овец. При этол» отрицательно
го воздействия пацрина на животных, на их 
прсдук-тивность и качество потомства не вы
явлено. По результатам испытаний разработан 
регламент применения БВК в рациснах жи
вотных и птицы, утверждены «Рекомендации 
по использовавию кормовых дрожжей — БВК 
(паприна) в рационах сельскохозяйственных 
животных и птицы».

Глубокому бнохимичеокому и медико биоло-

СССР) для координации исследований и раз
работок по вопросам получения и применения 
ко.рмового микробного белка.

Конференция считает, что в условиях на
шей страны для обеспечения растущей по
требности животноводства в высокоценном 
белке целесообразно и необходимо наряду с 
увеличенкам производства растительного бел
ка развивать производство кормового микроб
ного белка путем модернизации действующих 
и создания новых заводов. При этом необхо
димо усилить работы по созданию эффектив
ных технологий получения кормового микроб
ного белка из новых и возобновляемых источ
ников сырья. Необходимо также обеспечить 
дальнейший рост микробиологического произ
водства незаменимой аминокислоты — лизи
на, особенно в кристаллической форме.

Считать обязательным включение в диссер
тационные работы, выполняемые по биотех 
нолагичбавнм специальностям, биораздела, по
священного природоохранной проблеме в про
водимом исследовании, включая оценку воз
можного воздействия разрабатываемых техно
логий и мероприятий на окружающую среду.

Л. К. ЭРНСТ, вице-президент ВАСХНИЛ:
— Об этом на конференции было сделано не 
сколько докладов. Ни один другой новый кор
ковой продукт не подвергался такому дли- 
тельно-му и многостороннему испытанию, как 
одноклеточные белки и те субстаты, о кото
рых мы говорим. Они начались в 1963 году и 
не кончаются по сей день. Были проведены 
кратковременные опыты на всем спектре сель
скохозяйственных животных и птицы. Были ост
рые спыты, когда 75 процентов белка заменя
лось одноклеточным. Но были и долговремен
ные опыты на шести поколениях свиней. Они 
длились 15 лет. В результате не получено 
каких-либо отрицательных последствий. Наш 
вывод: одноклеточный белок, если он скарм
ливается в рекомендуемых дозах, совершенно 
безвреден и -позволяет обеспечить обалансиро- 
ваннссть кормов по полноценному белку. При 
тех же кармах этот белок позволяет полу
чать на 20—30 процентов больше продукции.

—А нельзя ли вместо микробнолотического 
белка побольше производить сои, как это дела
ется !в других странах?

Л. К. ЭРНСТ: — Из сои белки дешевле. 
Но мы не имеем ее. в отличие, допустим, от 
Америки, в достаточном количестве. Зато на

ВСЕСОЮЗНАЯ НАУЧНО-ПРАКТИЧЕСКАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ ПО БВК 
ОТВЕЧАЕТ НА ВОПРОСЫ, ОБЕСПОКОИВШИЕ ОБЩЕСТВЕННОСТЬ

в с е  ж е л а ю щ и е

На конференции заслушано 16 докладов. 
Возможность выразить свое мнение была пре 
доставлена всем желающим. В прениях вы
ступили 44 человека, в том числе представи
тели общественных организаций Киришей, 
Кре.менчуга и То.мска.

Резолюция конференции принята единоглас
но. В ней, в частности, отмечается:

На осно1вании требования Минздрава СССР, 
Госагрсатрома СССР, а также с учетом реко
мендаций международных организаций ВОЗ, 
ПАГ, ФАО, ИЮПАК, ЮНЕП и других в стра
не создана единая система оценки качества, 
безопасности кормового микробного белка для 
животных и продуктсв животноводства для 
человека; разработаны принципы,, методологи
ческие и методические подходы к изучению 
и системе контроля за качесхво.м этих продук 
тов.

В полном и достаточном объеме завершены 
всесторонние медико-биологические исследо
вания паприна, на основании которых паприн 
рекомендован к широкому применению'в качест
ве кор.мовой белкс!вой добавки в составе ком
бикормов и кормосмесей для всех видов и 
групп сельскохозяйственных животных, в том 
числе птицы -и рыбы.

гачеакому изучению подверглись пищевые про
дукты, полученные от сельскохозяйственных 
животных и птицы, в кормлении которых ис
пользовался паприя. Безвредность этих про
дуктов животноводства и птицы (мясо, моло
ко, яйца) проверена в длительных (в течение 
двух лет) опытах на крысах и обезьянах. Это 
позволило провести наблюдения на доброволь
цах в течение шести месяцев, неблагоприят
ных эффектов также отмечено не было.

В ходе создания и освоения прсязводетва 
микробного белка имеется определенное отста
вание в решении экологических вопросов, в 
о1беспечении выпуска наиболее приемлемой 
для сельского хозяйства гранулированной фор
мы продукта, совершенствозании норматив
но-технической документации по качеству про
дукта и ряде других вопросов.

В процессе пуска и эксплуатации первых 
крупнотоннажных заводов было выявлено, 
что микробный белок может вызывать аллер
гические реакции у предрасположенных к не
му лиц. В связи с этим организациями АМН 
СССР и Минздрава СССР были разработаны 
необходимые санитарно-.ги-гиенические, норма- 
тивно-техничесние требования и на их основе 
документы: предельно-допустимые концентра 
ции белковой пыли (с коэффициентом запаса, 
-равньшчдесяти) и м еток дрожжей — продуцеш 
тов в атмосферном воздухе и возда'хе рабочей 
зоны; санитарные правила по гигиене труда; 
размеры санитарко-защитных зон; рекоменда
ции по проведению диспансер.кзацки и проф
отбору рабочих; методические указания -по 
гп'иднадзор-у за состоянием здоровья жителей 
регионов расположения заводов БВК и дру
гие.

Конференция рекомендует продолжить ра
боты по дальнейшему сове,ршбнствованию тех
нологии и оборудования производства кормо
вого микробного белка, повышения его ка
чества, улучшен1йю охраны окружающей сре
ды и условий труда работающих, сконцент
рировав внимание на следующих основных 
направлениях:

— завершение работ по освоению бессточ
ной и безвыбросной технологии кормового 
микробного белка на Киришсиом биохимиче
ском заводе и использование данной техноло
гии на других действующих и строящихся за
водах!;

— ускорение работ по улучшению качест
ва упаковки готового проД|укта, организация 
вьшу|ска его в гранулированном и микрогра- 
нулирсваннсм виде, а также увеличение объ
ема бестарной перевозки;

— расширение перспективных исследова 
ний по селекции штаммов продуцентов с по
вышенным содержанием белка, лизина, даль
нейшее совершенствование технологического 
процесса с целью повышения качества продук
та;

— разработка высокоэффективного обору
дования, включая сепараторы с безраэборной

/  мойкой, сушки - гранулятора с за.мкнутым 
контурам теплоносителя и продукта;

— развитие работ по разработке и внедре
нию автоматизированных систем контроля и 
управления техиололлчеоким процессом;

— дальнейшее савершенствование методов 
и системы контроля за содержанием микроб
ного белка в атмосферном воздухе. Рекомен
довать Минмедбиопрому СССР уоилять иссле
дования по разработке высокочувствительных 
и селективных экспресс методов обнаружения, 
идентификации и количественного окределе- 
-ния специфического белка, -предусматривая 
возможность их автоматизащш;

— продолжение работ в области создания 
банка высокоспецифических аллергенов, и-*м- 
мунохкмичеоких диагностикумов и организации 
их промышленного производства;

— ускорение работы по упорядочению цен 
на -микробный белок;

— развитие работ по улучшению системы 
контроля за применением мицробного белка 
при производстве комбикормов; обеспечение 
организаций .-попребителей необходимой .норма
тивной документацией по его применению.

Считать целесообразным создать межведом
ственную комиссию (АН СССР, ГКНТ СССР, 
ВАСХНИЛ, АМН СССР, Минмедбиопром

В о п р о с ы  з а д а ю т  

ж у р н а л и с т ы

Чтобы донести содержание резолюции до 
широкой общественности, в Москве, в Инсти 
туте биофизической химии АН СССР была 
■проведена пресс-пконференция. На вопросы 
журналистов центральных и областных газет 
отвечали ведущие специалисты Академии на
ук СССР, ВАСХНИЛ, Министерства медицин
ской и микробиологической промышленности 
СССР, ГКНТ СССР, Министерства здравоохра
нения СССР, Института питания АМН СССР.

— Что скажет главный санитарный врач 
страны относительно влияния '-БВК на здоро
вье человека?

A. И. КОНДРУСЕВ, заместитель министра 
здравоохранения CC(SP, главный санитарный 
врач СССР: — Самый главный вывод, кото
рый мы сделали в ходе многолетней работы 
по испытанию ВВК, заключается в том, что 
производство кормового микробного белка из 
различных видов сырья (включая парафины 
нефти) для обеспечения сельского хозяйства 
сбалансированньши кормами безвредно для 
животных и птицы при соблюдении зоотехни
ческих норм их применения. Безвредны и для 
человека продукты питания от животных и 
птицы, при кормлении'^ которых применяется 
мвк|робный белок. Совершенно уверенно заяв
ляю, что при соблюдении утвержденных ор
ганами здравоохранения санитарно гигиениче- 
аких нормативав и требований технологиче
ских регламентов произвцдство кор.мового мик
робного белка безопасно. Этот' продукт несом
ненно принесет, пользу в решении Продоволь
ственной программы. Но я бы не стал говорить, 
что тема «Здоровье человека и БВК» должна 
сойти со странйц газет. Кириши показали нам, 
что неприятности в производстве микробного 
■бел1ка -могут быть, если люди плохо вьшолня- 
ют свой служебный долг, если низка требова
тельность со стороны админкст.рацки и конт
ролирующих служб, если партийные и совет
ские органы вовремя не реагируют на тре
вожные сигналы общественности.

Человек — не бездонная бочка. Он может 
выдержать определенные нагрузки. Но, когда 
к уже создавшемуся традиционному фону за
грязненности в городе прибавляется еще одсш 
источник загрязнения, реакция населения по
нятна. Раздаются голоса, что вообще всю хи
мию -надо закрыть, биотехнологию запретить. 

' Конференция убедительно показала, что это
го делать не надо. Надо навести порядск на 
производстве и соблюдать технологаю. В Бол- 
гог,раде, например, когда навели порядок на 
■производстве БВК, заболевае.мость резко сни
зилась и продолжает оставаться на уровнях 
обычных, так сказать, «благородных» городов. 
Мы знаем, если превысить рекомендуемую 
дозу витамина, то он становится для организ
ма ядом. Вообще любой продукт в чрезмер
ных дозах вреден, а здесь речь идет об осо
бам продукте. Я призываю руководителей от
расли, медицинских работников, прессу и об
щественность направить все усилия на то, 
чтобы исключить частности, компрометирую- 
Щ'ие хорошее дело.

B. И. ФИСИНИН, генеральный директор 
ВПНО «Птицепром», академик ВАСХНИЛ:
— Проблемы ВВК не кончаются на заводе по 
его производству. Мало грамотно произвести 
продукт, надо так же грамотно довести его до 

. потребителя и ввести в рацион. Я уверен; ни
какие герметичные вагоны нам не по.могут, 
пека мы не буде.м .возить БВК в виде гранул 
и крошки. Беда начинается там, где рабочий 
комбикормового завбда, свинарка или -птич
ница начинают сыпать пылевидный продукт 
ведром, на глазок, не имея даже примитивно
го дозатора.

А. И. КОНДРУСЕВ: — В Кременчуге нам 
оказали: «Что это от вашего белка куры дох
нут?». Мыпосм’0 |грели, а они одним БВК пти
цу кормят. Как же тут не подохнз'ть?

Голос с места: — У нас в Кременчуге пы- 
левкдцые БВК в розницу продавали.

—‘ Был лн поставлен долговременный опыт 
по влиянию белковых добавок |на наследствен
ность животных?

ши природные, климатические и социальньц: 
факторы позволяют шире, чем в других стра
нах, производить микробиологический белок 
для нужд сельского хозяйства и в перспекти
ве для пищевых целей (белковые изоляты): 
суровый климат, наличие запасов природного 
газа, возможность социалистического государ
ства в плановом порядке манев,рировать круп
ными материальными ресурсами. Не следует 
ужасаться по псводу того, что наша страна 
первая в мире по производству микробиологи
ческого белка промышленным методам. Раз
ве ,на.и не пристало быть первыми в передо
вых отраслях?

— Если БВК так долго проверяли, значит, 
что-то беспокоило ученых, ие было уверенно
сти в его безвредности?

М. В. ИВАНОВ, директор Института мик
робиологии АН СССР, академик: —Это не со
всем корректная постанов1ка вопроса: «Раз
долго .возятся, значит, негодная вещь». Ис
следовательская логика была такая: раз мик- 
рсбиологичаский белок пред,назначен для
корма (а впоследствии может быть и в каче
стве. пищевых добавок), раз он не из тради- 
циовнего пищевого сырья, то не надо жалеть 
средств, времени и сил на то, чтобы прове
рить этот продукт всесторонне. 
6  — 8  поколений свиней исследовали. 
Что, боятся ученые? Да, боятся, но лишь 
потому, что это нетрадиционное сырье. Про
дукт нужен, и он принесет только пользу, ес
ли .производить и использовать его экологи
чески грамотно. Если мы закроем действую
щие сегодня зав,оды по производству микро
биологического белка, наша страна будет не- 
дешлучать более -миллиона тонн мяса в год.

— О Байкале тоже говорили, что там эко
логически чистая 'технология...

Л. К. ЭРНСТ: — Да, но никто не хотел 
тратить на нее деньги. Шли одни разговоры, 
а Байкал загрязнялся. С БВК нельзя допу
стить этого.

— Почему у  них, за  Западе, развивается в 
основном производство аминокислот, а у нас 
БВК?

М. В. ИВАНОВ: — К тому, что уже 
говорил л . 'К. Эрнст об особенностях 
нашей страны, хочу добавить: аминокислоты 
производятся бактериальными организмами 
t-CTasHbiMiобразом на сахарах. Комментарии нуж
ны? Кто даст нам сахар для производства 
кормов для животных? Сейчас идут большие 
разработки по замене сахаров, в частности 
уксусной кислотой — одним КЗ продуктов 
нефтехимического синтеза. Ее тоже у нас ма
ло, но это продукт нефтехимического синтеза, 
а не пищевое сырье. Советские ученые созна
тельно пошли на получение мицрейбиологиче- 
ск'эго белка из продуктов нефтехн.мического 
синтеза — метанола, парафинов, этилового 
спирта, чтобы не подрывать ресурсы пищево
го сырья.

Л. К. ЭРНСТ: — К этому я хотел бы доба
вить, что дрожжевая про.мышленность начи
налась у нас не с сахара, а с гидролиза дре
весины. И сейчас до 400 тысяч тонн дрожжей 
в год производят из древесины. Тут важно 
подчеркнуть: ив воспроизводимого сырья.
И эта отрасль должна расти: много отхо
дов лесозаготовок и деревообработки у нас 
не используется. Не бросая тень на варианты 
нефтяных дрожжей, я думаю, что в перспек
тиве больший удельный вес будут занимать 
возобновимые источники. В Бразилии из рас
тительной органики делают горючее, а мы из 
горючего — -корма. Кто чем, как говорится, 
богат.

В. А. АМБРОСОВ, заместитель министра 
медицинской и микробиологической промыш
ленности СССР, доктор биологических наук:
— Гидролизная про.мышленность создалась до 
войны, имеет большие традиции. Но как-то 
так получилось, что научные поиски получе
ния белка из парафинов нефти - обогнали по
иски в области традиционных гидролизных 
способов, где много технических и экономиче
ских проблем (белки из парафкнов нефти на- 
.много .рентабельнее), И экологических тоже. 
Но гидролизный способ получения белков 
першектнЕнее получения их .из парафинов 
нефти, потому что нефтяные ресурсы имеют 
пределы, а древесина, кукурузные кочерыж
ки, солс-ма, виноградные обрезки, хлопковая 
шелуха — сырье возобновляемое и практиче
ски неограниченное. А выход тут такой: от
монспродуктов переходить к комплексной пе
реработке сырья с получением гаммы разных 
продуктов и углублением их переработки. По

лучение белков гидролизом и из парафинов 
нефти — это не альтернативные направления, 
они д-сполняют друг друга в конкретных эко- 
но.мических, природных и истор:-1ческих усло
виях. И направлены на решение одной зада
чи — получение обалансиро1ванных по белкам 
кормов.

— За гидролизным способом получения 
белков будущее.' Почему же уцепились за па
рафины, может быть, это легче и проще, чем 
кочерыжки собирать?

В. А. АМБРОСОВ: — Гидролизный спо
соб получения дрожжей — это не только 
перспектива, это и большая история. В бло
кадном Ленинграде именно гидролизные 
дрожжи были использованы» в пищу и спасли 
многих людей. Но если сегодня говорить, что 

. Еиономичнее, технологичнее, дешевле, то по
лучается, что технология получения белков из 
парафинов, благодаря концентрации усилий 
ученых, дала лучшие результаты. Гидролизная 
промышленность имеет 37 заводов, это при
мерно в 5 раз больше, чем заводов БВК, и 
они продолжают развиваться. Создаются так 
называемые блочно 1Модульяые установки 
гидролизного производства — небольшие, мо- 
бильные, позволяющие использовать местное 
сырье (солому, кукурузные .кочерыжки, дре
весину) и производить в год 1—5 тонн белка. 
Построить их по силам 2—3 хозяйствам. С 
14 кубо,метро.в древесины получается 1 тонна 
белка. И все же перевозка соломы, сучьев, 
кочерыжек требует транспортных затрат, а 
парафин идет по т,рубопрово|Ду. Конечно, это 
дешевле.. Но за гидролизной промышленно
стью будущее, поскольку оно' использует во
зобновляемое сырье.

— 'Товарищи, экономики и здоро
вья животных, конечно, важны, |но нельзя ли 
вернуться к вопросам здоровья Человека? Не 
отразится ли применение БВК на здоровье 
нашего потомства?

В. А. ТУТЕЛЬЯН, заместитель директора 
Института питания АМН СССР, доктор ме
дицинских наук: —Если бы мы имели хотя 
бы малейшее подозрение на неблагоприятное 
воздействие БВК на нас, на наше поколение, 
генетический фонд, мы бы наложили запрет 
на .производство этого продукта. Поэтому с 
нашей стороны была проведена серия экспе
риментов, которые подтвердили полную безо
пасность применения паприна и других, про- 
д,у.ктсв биотехнологии через пищевую цепь, 
т. е. через ко.рм животных, человека и его по
коления. Требования при проверке пригодно
сти этих продуктов превышают в 2—3 раза 
все установленные для исследования пищевых 
■продуктов рекомендации. Если рекомендации 
требуют провести исследование на двух ви
дах животных, мы проводим на восьми видах, 
включая сельскохозяйственные. Если реко
мендуется изучить две дозы, мы изучаем че
тыре, включая стопроцентную замену по бел
ку биовитаминными концентратами. Мы вели 
исследования не только на приматах, но и на 
человеке. Нашлись среди ученых доброволь
цы, которые, употребляли только продукты 
животноводства, полученные с применением 
БВК.

— Бы были среди этих добровольцев?
— В. А. ТУТЕЛЬЯН: — Да, был, и, как 

видите, жив, едоров, и потомство мое впоряд- 
ке, хотя было это 20 лет назад. В течение го
да мы ели только мясо, молоко, яйца и дру
гие продукты от животных, которых кормили 
с добавлением БВК. Ни по одному из волну-' 
ющих нас показателей изменений обнаруже
но не было. Наши выводы свелись к то.му, 
что, если будем вводить добавки паприна с 
превышением рекомендованной норЛ1Ы — 20 
процентов по белку, то произойдет разбалан
сировка аминокислотного состава этих кормов 
и полезут нежелательные иэмене.ния в орга- 
иизме животных.

Но это была последняя стадия исследова
ния. А начинали мы с добавления в обычную 
пищу субстрата — жидких парафинов в оп
ределенных количествах. На втором этапе мы 
добавляли Б свою пищу паприя и другие про
дукты м1икробиологического синтеза с заме
ной 15, 25, 50, 27 и 100 процентов по белку. 
И только потом питались продуктами живот
новодства, пояученньши с применением пап
рина. Все это позволило Минздраву СССР 
принять те ре.ка.иендации, которые сейчас ут
верждены и гарантируют абсолютную безопас- 
ность и нас с вами, и нашего потамства,

— Вопрос А. И. Кондрусеву. Б  конце 
июня в атмосферном воздухе ̂ пришей был 
обнаружен белок. (Заводу было >ано предпи
сание остановить производство. (Завод 'яе под
чинился. Как вы «прокомментируете этот факт?

А. И. КОНДРУСЕВ: — Завод был останов
лен, затем была сорвана пломба. Материалы 
переданы в прокуратуру. Через три дня при
чины были устранены и производство продол
жилось. Пользуясь случаем, хочу обратиться 
к журналистам с прос(-|бой обращаться к нам 
по любому инте,ресующему вас вопросу. Лю
бые мате,риалы мы представим вам для печа
ти, выделим консультантов.

Я не сторонник м-нения, что вы должны 
писать только то, что мы хотели бы, вы впра
ве писать то, что считаете нужньим, и это пра
во вы используете сполна. Но бывает, что не 
по злому умыслу, а из-,эа недостаточной ин- 
фор.мированности в печать проникают иска
женные факты или информация, абсолютно 
не соответствующая действительности. Такая 
информация вносит несбоснованную тревогу, 
а у нас и обоснованных тревог Х1ватает. Не 
должно бш ь кликушества, ценятся аргумен
ты и уважение к тому, с кем ведешь дискус- 
сию.

— 20 лет (велн исследования БВК «и 20 Пет 
не подпускали журналистов к ним. Теперь это 
будет [иначе?

К. М. ДЮМАЕВ, заместитель председате
ля ГКНТ СССР: — Думаю, что делалось это 
зря. Такая была традиция — ставить г|)Еф 
«Для служебного пользования» -на Л1̂ о й  бу
мажке. На конференции мы решили с помо
щью печати предать гласности все до,клады и 
выступления. Никаких тут секретов нет.

М. М. СОБОЛЕВ, заместитель министра 
медицинской и микробиологической промыш
ленности СССР: — Как-то так у нас получа- 

^ется, что правом публикации располагают 
преимущественно журналисты, а у нас нет 
права даже опровергнуть явную нелепицу или 
ложь. Из 26 материалов, которые мы подали 
в центральную и местную прессу, ни один не 
опубликсван. На конференции не раз гово
рилось о том, что и мнения ученых, специали
стов надо публиковать, иначе гласность полу
чается одностО|ронней. Из более чем 20 опуб
ликованных материалов только в пяти не бы
ло искажений. По.рой допускается откровен
ная дезинформация,' .что возбуждает читате
лей, но пользы, как и всякая неправда, не при- 
ногит. * * *

В заключение пресежонферен-ции для ее 
участников был показан фильм о датской 
фирме, производящей одноклеточный белок 
из природного газа. Пятая часть ее продук
ции экспортируется более чем в 30 стран ми
ра. Более 20 стран использовали патенты 
этой фирмы, созданную ею вычислительную 
технику, проектную документацию и кон
сультации специалистов по производству мик- 
робиологического белка из природного газа.

В. /МОИСЕЕВ.
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С О О Б Щ Е Н И Е  Г А И
18 августа пассажирский автобус, сле

довавший по маршруту Асино—Первомай
ское. потерпел аварию, столкнувшись с 
маневровььм составом на неохраняемом 
железнодорожном переезде. 4 человека 
погибли, 9 — находятся в больнице, часть 
из них в тяжело.м состоянии.

Комиссия расследует причины аварии, 
ГАИ еще раз предупреждает участни

ков движения по дорогам области о необ
ходимости быть предельно осторожными и 
внимательными, строго соблюдать правил||| 
безопасности на транспорте.

ПОГОДА в
Сегодня — переменная об

лачность, местами небольшие Телевидение
кратковременные дондщ, гро
зы, ветер юго-западный, 5 —
10 метров 1в секунду, темпера
тура 21 —26, в Томске 22 — 24
градуса тепла.

21 —92 августа — местами 
небольшие нратковременные 
дожди, грозы, ветер южный.
7—12 метров jB сеиукду, темпе
ратура ночью 10 — 15, днем 22
— 27 градусов тепла.

Экологический
дневник

По данным Томской област
ной лаборатории контроля за
грязнения природной среды, 
в период с 16 по 18 августа 
уровень загрязнения воздуха 
города пылью был повышен
ным (1.2 -  2,6 ПДК). На ПНЗ 
№ i7 (Каштан) содержание дву
окиси азота превышало ПДК: 
днем 16 августа — а 1,8 раза, 
днем |17 августа — в 1,1 раза. 
Концентрация аммиака вече-

СУББОТА, 20 августа 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
6.30 — <120 минут». 8.35 — 

<Отчего и почему?» 9.05 — 
А. Николаев. Фортепьянное 
трио. 9.30 — <Королев». Доку
ментальный фильм из цикла 
<Они были новыми». 2-я се
рия. 10.30 — Творчество наро
дов мира. 11.00 — <В странах 
социализма». 11.30 — Домаш
няя академия. 12.00 — <Оче- 
видное — невероятное». 13.00

<Сегодня в мире». 13.20 
К 70-летию ВЛКСМ. Художест
венный фн

— Родительский день —
<Снайперы».

ром 17 августа составляла 2.8 
I ПДК, днем 18 августа !— 1,5 
I П^К. На ПНЗ N) 5 (Советский

Щ

район) вечером |18 августа об
наружено значительное содер
жание хлористого водорода 
(4,9 ПДК).

В ближайшие дни метеоус
ловия н общий уровень за
грязнения воздуха существен
но не изменятся.

рильм
15.00 ____
суббота. 16,30 — <Для всех и 
для каждого». 17.00 — Мульт
фильм. 17.10 — Л. Мартынов 
<Воздушные фрегаты». 17.40— 
П. И. Чайковский <Манфред». 
18.40 — Международная пано
рама. 19.50 — «Мастера эк
рана». Илья Авербах. 21.00 — 
«Время». 21.35 — «Прожектор 
перестройки». 21.45 — Мульт
фильм для взрослых. «Долг 
для каждого». 21.55 — Футбол. 
Чемпионат СССР. «Спартак» — 
«Днепр». 23.50 — Новости. 00.00 
— В. Сологуб «Беда от нежно
го сердца». Телеспектакль.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнастика.

1.15 — «Живу у Черного мо
ря». Передача 2-я. 8.4о — «Люб
ви верна». Научно-популярный 
фильм. 10.00 — «В мире жи
вотных». 11.05 — «Воспомина
ния о Павловске». Докумен
тальный фильм. 11.35 — «Со
звучия». Русские народные ис
торические песни. Музыка но
вого мира. 13.15 — «Новаторы 
и консерваторы». 14.00 — «Ин
ститут человека». Речь. Язык. 
Общение. 15.00 — Концерт кол
лективов — участников Меж
дународного фестиваля в Ар
теке». 15.25 — «Служебное со
баководство». Документальный
^ильм. 15.30 — Музыкальная 

ольклорно - этнографическая 
программа из г. Саранска. 
(8.00 — Мультфильмы. 16.20— 
«Человек-невидимка». Телеви
зионный трехсерийный худо
жественный фильм. 1-я серия. 
17.15 — «Маршрутами друж
бы». 17.50 — «Чужая». Худо
жественный фильм с субтит
рами. 19.00 — «Ваше мнение». 
20.00 — «Спокойной ночи, ма/ 
лыши!» 20.15 — Концерт ГсУ-, 
сударственного камерного ор
кестра «Виртуозы Москвы». 
20.45 — «Если хочешь быть 
здоров». Туризм. Передача 4-я. 
21,00 — «Время». 21.35 —
«Прожектор перестройки».
21.45 — «Сопот-88». День 3-й.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Спе1сулянт планом

„Кот“ черной „ В о л ге “ Т е а т р
ГАСТРОЛИ КРАСНОЯРСКОГО 

ГОСУДАРСТВЕННОГО ТЕАТРА
7>п е р ы  и б а л е т а

Томская областная филармония
24—28 августа

Малый концертный зал
(лр. Ленина, 75)

Во время очередной встречи начальник Октябрьского 
РОВД Александр Яковлевич Разумов с удовлетворением за
метил:

— Наконец-то наши оперуполномоченные БХСС 
«кота» с поличным взяли. Не один месяц пришлось потра
тить. Изворотлив и хитер спекулянт.

— «Кота»!

iB помещении театра 
драмы

20 августа. «Травиата» — 
19.

21 августа. «Терем-теремок» 
«)Ки;12 . 1изо«1Ь» —  19.

Гастроли
Государственного академического 

мужского хора Эстонской ССР

Кино

— Не удивляйтесь этой 
кличке. Как говорится, бог 
шельму метит. А Владимир 
Григорьев любил многие 
радости жизни, в том числе 
и запретные. Но более .всего 
— деньги. Из-за этой стра
сти и стал самым мерзким 
спекулянтом — водочным... 
Можете поговорить с «им, 
если желание есть. Только 
что в райотдел его достави
ли. А вот под окном и его 
«Волга». Разумеется, чер
ная. Особым шиком такой 
цвет почитается у преступ
ников его размаха...

, Сиротливо притк«|увшись 
к дереву, автомашина еще 
как бы хранила приметы 
жизненного уклада» владель
ца: пышные «оврики на си
деньях, отделанная с пре
тензией на оригина-чьность 
кабина, дорогой приемник...

А, пока ехали на дополни
тельный осмотр гаража, да
же видавшие виды опер
уполномоченные отделения 
БХСС не могли сдержать 
возмущения, вспоминая, как 
недавно им пришлось по
бывать в доме Григорьева 
на улице Вокзальной, 26. 
Их поразила обстановка рос
коши и изобилия. Скр0|М«ЫЙ 
экспедитор вагона-базы орса 
НОД-1 Кемеровской желез
ной дороги, проживая с же
ной и нбсовершеннолетним 
сыном, имел запасы на де
сятки человек всевозмож
ных дефицитных продуктов; 
килограммы колбас от «Кра
ковской» до пол)узабытой 
«Охотничьей», шоколад ку
сками и плитками, ведрами 
конфеты от «Кара-Кума» до 
редкостных названий, боль
шое количество мясных и 
прочих консервов и другие 
деликатесы, в свободной 
продаже не встречающиеся. 
Понятное дело; в этом 
«гнездышке» • привычными 
были ковры, пресловутый 
хрусталь, золото, как безде
лушка воспринимался доро
гой шюнокий магнитофон 
«Шарп».

«навара». Подобная скаред
ность .вызвала было протест 
снекулянтов-цыган. Но вско
ре и они переняли «опыт» 
Григорьева. Жадность при 
выколачивании нетру.довых 
рублей не знает границ.

’ Нелегкой была задача об
ластного суда под председа
тельством Антона Норбер- 
товича Вайвода. ибо следст
вие при всем профессиона
лизме работы допустило по
грешности, а Григорьев, за
матерев” на обмане и афе
рах, использовал любую воз
можность для смягчения 
участи, защищался отчаян
но, .ни в чем не признавал 
вины. Но судья Вайвод не
опровержимо с помощью 
свидетельских показаний 
восстанавливал истину, хотя 
было это нелегко.

собствовав.ших преступле
нию, дала прокурор М. 3. 
Осмоловская. И вот в ску
пых строчках гщиговора 
констатируется; «Григорье
вым совершено тяжкое пре
ступление, представляющее 
повышенную общественную 
опасноеть. Преступление со
вершалось в течение дли
тельного времени... С 1971 
года Григорьев сменил 7 
мест работы, в последнее 
время характеризуется от- 
рицательиол.. Признать ви
новным по статье 154, ч. 3 
УК РСФСР и лишить сво
боды сроком на шесть лет, 
с содержанием в исправи
тельно-трудовой колонии 
усиленного режима с кон
фискацией имущества».

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

21 августа. «Цыганка Аза» 
— 9. 12-30, 14-20, 16-10, 18-10, 
20, 21-50. «Приключения Элли 
и Рару» — 10-50.

имени М. ГОРЬКОГО
21 августа. «КингКонг» (две

■ 6-3- ■' — .............. ..серии)
21. «Кинг Конг» (две серии)

1-30,11,13-30, 16, 18-30,
9. 11-30, 14, 16-30, 19. ■ 21-30. 
«Кинг Конг» (две серии) — 
8, 10-30, 13, 15-30, 18. 20-30. 

«ПИОНЕР»

Художественный руководитель — народный артист 
СССР, профессор Густав ЭРНЕСАКС. Органист—Тийт 
КИИК.

в  программе:
24 августа—западная, эстонская и русская классика, 

современные произведения народов мира:
25, 26 августа—1 отделение — Лист, «Реквием»;

II отделение—Пуленк. Мадетоя, Хиндемит, Тубин, Тор- 
мис;

27, 28 августа—|Керуби;ни, Моцарт,, Шуберт, Вагнер, 
современные произведения народов мира.

Начало концертов—в 19 час. 30 мин. Билеты прода
ются в кассах Большого и Малого концертных залов. 
Справки по телефонам 2-59-56, 2-57 13.

21 августа. Мультсборник 
«Как обезьянки обедали» — 9, 
10-40, 12-20, 14, 15-40. «вей
первым, фреди!» — 17-20, 19-20, 
2 1 -2 0 .

имени И. ЧЕРНЫХ
21 августа. «Чертик под ло

бовым стеклом» — 9, 10-40,
12-20, 14, 15-40, 17-20, 19,20-40, 
21-20. «Башня» — 9, 12-20, 14. 
«Душа моя» (две серии) — 16, 
18-30, 21. «Чипполино» — 10-40,

Из стенограммы судебно
го заседания:

A. Н. Вайвод: Водку по
купал в марте, а дата изго
товления—апрель и май, да 
еще пробочки Томского ли
керо-водочного завода, кото
рый давно уже не работает. 
Что вы на это ответите?

B. С. Григорьев; Не знаю. 
Я купил в Кемерове. А суд 
пусть выводы делает.

Вайвод: Не объясните эти 
обстоятельства, придется 
объяснять нам... А почему 
вы говорите, что за водкой 
с братом ездили? А он упор
ствует, не ездил, говорит. 
Зачем на брата наговарива
ете?

Григорьев: На больнич
ном я был в мае. Ну и вос
пользовался моментом. На 
свадьб1у мне заказали при
везти... семь ящиков водки.

Вайвод: Вот так больной, 
да еще больше года лишен
ный прав вождения. И ни 
на одном посту ГАИ вас не 
остановили за все это вре
мя?

Григорьев: Ни разу...

И рразу возникал вопрос: 
может ли весь этот доста
ток появиться только на 
весьма скромные зарплаты 
экспедитора и продавца (же
на Григорьева работает в 

•столе заказов)? Ответ не 
нужно искать долго: работа 
экспедитора уже несколько 
лет была для Григорьева 
лишь удобной ширмой, 
скрывающей главный источ
ник доходов — спекуляцию, 
скупку и лереп|родаж|у 
спиртного задолго до «6 J? 
ма», вызванного нынешними 
ограничениями в торговле.

Он попался на оптовой пе
репродаже 7 ящиков водки 
семейству цыган Лекотартук 
по 15 рублей с бутылки. А 
в гараже были подготовле
ны к продаже еще 4 ящика 
и канистра ( 1 0  литров) вод
ки. Именно подготовлены, 
потому что во многих бу
тылках и канистре содержи
мое было разбавлено водой 
и доведено до 30 градусов 
крепости, что давало допол
нительные сотни рублей

Десятки, сотни подобных 
диалогов, свидетельств оче
видцев, кропотливейшая ра
бота. Три дня великолепный 
логик Вайвод терпеливо со
бирал доказательства вины 
Григорьева, рушил нагро
мождения лжи. Глубокую 
общественно - политическую 
оценку обстоятельств, спо-

Думается, никогда не по
здно поговсрить об обстоя
тельствах, способствовавших 
окончательному падению 
Григорьева. Закончив два 
техникума (железнодорож
ный и торговый), он не стре
мился использовать данные 
ему государством знания на 
пользу обществу, а старался 
устроиться в «з.лачное ме
сто» и больше по линии тор
говли, работая одно время 
в пивбаре и даже на лике
ро-водочном заводе (вот от
куда запас пробок). С мая 
1984 года он работал в орсе 
НОД-1. Реакция на его пре
ступление была здесь дале
ко не однозначной. Напри
мер, кладовщик В. Раманов 
предложил выдвинуть... об
щественного защитника, а 
бухгалтер О. Якуба выска
зала сомнение; «Может, он 
оступился случайно и ем)у 
надо помочь?». Юрист 
Р. Севастьянова: «Для меня 
его арест не был неожидан- 
,ным. Он был мелочным че
ловеком, не брезгова.ч выта
щить горсть конфет из ко
робки. Спиртным торговал 
всегда...». ■ Отрицательную 
характе,ристику дал началь
ник орса Г. В. Меньшиков. 
Но и осуждавшие Григорье
ва ограничились замечания
ми, не заняли настоящей 
гражданской позиции, не 
сделали должных выводов. 
Так, вскоре после ареста 
Григорьева в гараже орса 
побывали с рейдом сотруд
ники ГАИ. Завгар с подчи
ненными участвовал в кол
лективной пьянке. Это про
исшествие не встревожило

руководство орса. Неужели 
мало одного урока?

— В свои 38 лет, — по
делился соображениями 
А. Н. Вайвод, — Григорьев 
всюду искал «золотое дно», 
ПРИЕЬШ жить по принципу 
«у нас все схвачено, за все 
заплачено». К счастью, та
кие времена уходят безвоз
вратно...

Полностью разделяем оп‘ 
тимизм Антона Норбертови- 
ча. Наступление на пре
ступность, в там числе во
дочных спекулянтов, начи
нает нарастать. Только 
нынче наложен арест на 7 
автомашин, использовавших
ся для доставки спиртного, 
больше задерживают и вин
ных «коробейников». А вот 
меры против перекупщиков- 
цыган еще не так жестки, 
как хотелось бы, и они по
ка ч;увствуют себя, к стыду 
милиции, вольготно. Даже 
слишком...

Читатели спрашивают о 
судьбе конфискованного 
имущества спекулянта Гри
горьева. 24 мая 1988 года 
старший судебный исполни
тель Октябрьского районно
го суда С. В. Рождествен
ская и работники райфинот- 
дела Т. Н. Иванова и О. Ф. 
Коробцова изъяли «Волгу» 
из гаража и передали для 
продажи в магазин № 41 
горпромторга (см. фото). 
Возможность купить машину 
предоставлена водителю 
таксомоторного парка, чле
ну областного совета Совет
ского фонда мира В. К. Си- 
д)оров|у. Магнитофон
«Шарп» облоно приобрело 
для детского дома № 4 
г, То.мски. За.метн.м, в то.м н

друто.м случае сделать 3 tj,> 
было непросто. Достойней
шие покупатели вдруг 
встретили сильнейшее со
противление в лице заме
стителя председателя Ок- 
т?йрьс«ого райисполкома 
А. С. Бояринова, пожелав
шего «облагодетельство
вать» кооператив «Цветы».

Были мы в ИТК-3, где 
отбывает наказание Гри
горьев. Разговора с ним не 
получилось. Он все еще 
пытается обелить себя. И 
никакого раскаяния. Ни те
ни жалости к тем, кого обез
долил, распространяя под
польно алкоголь. Хочется 
верить, что судебный урок 
не пройдет бесследно. И не 
только для самого Григорь
ева.

В. ФЕДОРОВ.

«СИБИРЯК»
21 августа. Мультсборник — 

9-20. «Случай в аэропорту» (две 
серии) — 11. 13-40, 18-20, 19. 
21-40.

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЫ и  ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»

24 августа
Центральный стадион «Труд» 

ПЕРВЕНСТВО СССР ПО ФУТБОЛУ
«Томь» (Томск) — «Автомобилист» (Красноярск). 
Начало — в 19 часов.
Состоится тврюж спортивно-вещевой лотереи.
Билеты продаются в центральной кассе стадиона с 12 

до 2 0  часов.

21 августа. «Кащей Бессмерт
ный» — 13. 15. «Любовь из 
Пассажа» — 17. 19, 21.

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135) 

21 августа. «Третий драной»
— 10-20. «Дорогая Елена Сер
геевна» — 12, 14, 16, 18, 20.
ВИДЕОСАЛОН «ИСКРА» 

(ул. Смирнова, 30)
21 августа. Мультсборник — 

11, 12-30. «Мужские портреты»
— 16, 18-30. 21.

НА СНИМКАХ: началь
ник ОБХСС Октябрьского 
РОВД М. В. Попов и стар-

ТОМСКОМУ ОБЛАСТНО
МУ ДРАМАТИЧЕСКОМУ 
ТЕАТРУ срочно требуется 
на работу главный инженер, 
уполномоченные по распро
странению театральных би
летов.

Телефоны 2-32-05,
2-40-79, 2-21-60, 2-33-22.

ший следователь этого рай- 
Т. В.отдела, майор милиции 

Гончарова: спекулянт Гри
горьев в ИТК-3; член обла
стного суда А. Н. Вайвод; 
конфискуют «Волгу» стар
ший экономист О. Ф. Короб
цова (слева), старший судеб
ный исполнитель Октябрь
ского районного суда С. В. 
Рождественская и замести
тель заведующего райфинот- 
делом Т. И. Иванова; дирек
тор детского дома № 4, ка
валер орденов Ленина и 
Дружбы народов, заслужен
ный учитель РСФСР,  ̂отлич
ник просвещения СССР Е. га. 
Андриянова со своими пи- 
томцашя.

Фото В. Казанцева.

Дом культуры ТЭМЗа 
ОБЪЯВЛЯЕТ д о п о л н и 
т е л ь н ы й  НАБОР в круж
ки художественной самодея
тельности: детский ансамбль 
бального танца, танцеваль
ный коллектив «Чебураш
ка», цирковую студию. В 
музыкальные круяйш!* ак
кордеон, фортепьяно, баян, 
гитара.

Первая встреча с руково
дителями — 1 сентября, в 
10 и 19 часов.

Телефон для справок 
4-55-21.

а  %

Томский машинострои
тельный техникум до 31 
августа ПРОДОЛЖАЕТ 
ПРИЕМ учащихся на днев
ное отделение на базе 8  и 
1 0  классов по специально
сти «Обработка металлов 
резанием». Квалификация— 
техник-технолог. Вьшускни- 
ки работают технологами, 
)иак:терами, конструкторами 
и на других должностях в 
овделах и цехах заводов.

Вступительные экзамены; 
на базе 8 классов —по рус- 
ско>му языку (диктант) и 
математике (устно); на базе 
10 классов — по русскому 
языку и литературе (со
чинение) и математике 
(устно). Приемная комиссия 
работает с 9 до 19 часов, 
кроме воскресенья.

Проезд троллейбусами 
№№ 1,3, автобусами №№ 3, 
6 , 8 , 9. 10, 14. 20, 130
до остановки «Путепро
вод».

( ТРУЛОУСТГ»ОИ СТВА

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
в УЧЕБНО-ПРОИЗВОДСТВЕННОЕ ПРЕДПРИЯ

ТИЕ ВОС: уборщиц производственных помещений, ар- 
мировщиков кабельных изделий, литейщиков на машине 
под давлением пластмасс, сборнщков электрогирлянд.

Оправки по тел. 3-14-05. 3-12 33.
На ТОМСКОЕ ТАРОРЕМОНТНОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ 

ДЛЯ РАБОТЫ В ТОМСКЕ; рабочих на деревообраба
тывающие станки, рабочих по ремонту деревянной и 
картонной тары, заместятеля главного бухгалтера, юрис
консульта, мастера по производству, инженерш по таре, 
экономиста по труДу, приемосдатчиков, агента по снаб
жению (диспетчера), грузчиков, техничку.

ДЛЯ РАБОТЫ В г. АСИНЕ: рабочих на дерево
обрабатывающие станки, {рабочих по ремонту тары, при
емосдатчиков. Оправки по тел.: в Томске — 5-15-71,
5-24-78, в г. Асине — 21-21-22, 18-86-22. i

На ТОМСКОЕ АВИАПРЕДПРИЯТИЕ: стрелков-
пожарных команды ВОХР, операторов пожарных авто
мобилей, плотников, столяров, подсобных рабочих, убор
щиц. Принятые на работу пользуются льготами работ 
ников Аэрофлота. Вьшлачиваются единовременное воз
награждение за вьклуцу лет, годовое вознаграждение по 
итогам работы за год. Стрелки-пожарные и операторы 
пожарных автомобилей обеспечиваются бесплатным фор
менным обмундированием. Справки по тел. 99-43-28, 
99-42-18.

В РСУ-41: главного бухгалтера, начальника ПТО, 
экономиста-финансиста, прораба сантехнических работ, 
рабочих строительных специальностей, слесарей-сантех- 
ников, машинистов пневмокрава, автокрана, экскавато
ра, водителей.

Одкисним предоставляется место в общежитии, В 
1988 году управление начинает строительство собствен
ного Дома. Справки по тел. 1-42-87, 1-42-54.

i'

i;

Октябрьский райком 
ДОСААФ ПРОВОДИТ НА
БОР на курсы водителей 
категории «В» (автолюби
тели) и категории «А» (мо
тоциклисты).

Обращаться: г. Тамск,
ул. Новокиевская, 24. Тел. 
5-17-63.

Школа-интернат № 3 
ОБЪЯВЛЕТ НАБОР уча
щихся в первый класс — 
детей с тяжелыми наруше
ниями речи.

Оправки по телефону 
5-23-04.

Проектная организация 
арендует жилье для моло
дых специалистов.

За справками обращаться 
по телефону 99-86-39.

Коллектив кафедр иност
ранных языков Try выра
жает глубокое соболезнова
ние старшему преподавате
лю кафедры немецкого и 
французского языков Р. 3. 
Яковлевой по поводу смер
ти мужа

ЯКОВЛЕВА
Модеста Романовича.

Ректорат, профком Том
ского медицинского инсти
тута, коллективы лечебного 
факультета и кафедры ане
стезиологии и реаниматоло
гии ТМИ выражают глубо
кое соболезнование асси
стенту Е. Н. Кудряшову по 
поводу смерти отца 

КУДРЯШОВА 
Николая Филипповича.

i
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Приемная редактора — 
1-44-35
Заместители редактора — 
1-06 52, 1-37-05 
Ответственный секретарь — 
1-32-34
Секретариат —
1-46-20
Отдел партийной жизни — 
1-28-68, 1-28-42

Отдел пропаганды 
1-06-31. 1-48-85
Отдел промышленности — 
1-46-66, 1-27-88
Отдел нефтегеологии и строи
тельства — 1-36-44
Агропромышленный отдел — 
1-43-75, - --------1-44-60, 1-48-48
Отдел науки и учебных 
заведений —
1-33-58, 1-26-80

Отдел информации и 
культуры — 1-45-81, 1-43-32 
Отдел советского ст^нтель- 
ства и быта — 1-36-58, 1-26-80 
Отдел писем — '
1-38-65, 1-06-60, 1-38-87 
О'^^л^фотонллюетраций —

Собственный корреспондент в 
Колпашеве — 36-55

Собственный корреспондент 
Стрежевом — 3-23-31 
Общественная приемная — 
1-366 6
Отдел объявлений —
1-06-62
Бухгалтер по гонорару — 
1-42-38
Касса — 1-47-91 
Областная журналистская 
организация — 1-28-90
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